
пролетарии Uex стран, соединяйтесь!

КРАСНОЕ
рт 1т1)ичи11>чин1ши111пт11Ш11шмпм11нн!!мш!1И!11»111ГОТТ!П111111т»пн111111И|1Н1'̂

I ЛОЗУНГ для СЕЛЯ и ГОРОДЯ: |

ГОТОВКИ

10 и с е н а ж
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КАСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Газета основана 1 июня 1917 гоаа СРЕДА. 23 ИЮНЯ 1982 ГОДА № 146 (17866) Цена 3 коп. fiimiiiiHmininmmHniniiiiniiiiniiiiiinniiniiniiiniininmiiiiHiiiimiiHiiniiniiiiniiiiim~

л о  п а р т и й н о е ,

в с е н а р о д н о е
Вслед за пленумом обкома и Томского горкома КПСС в 

вашей области проходят пленумы горкомов и райкомов 
партии, собрания первичных организаций. Коммунисты сел. 
ицюдов и рабочих поселков определяют свое место в реа
лизации Продовольственной программы, принятой майским 
(1982 г.) Пленумом ЦК КПСС, положений и выводов докла
да Л. И. Брежнева.

Такие пленумы состоялись в Томском районе. Асине. 
Парабели. Кожевникове. Зырянском. Подгорном... Это не 
рядовые события. Шел принципиальный и конструктивный 
разговор о ближайших и перспективных задачах партий
ных организаций. Анализировались итоги сельскохозяйст
венного производства за последние годы. Определялись пу
ти повышения его эффективности. Предпочтение отдава
лось. как правило, интенсивным методам хозяйствования, 
прогрессивным формам организации и оплаты труда, в ча
стности. бригадному хозрасчету. Намечались конкретные 
вехи повышения продуктивности полей и ферм. Коммуни
сты с озабоченностью говорили о том. что темпы роста про
изводительности труда в селе еще значительно отстают от 
темпов роста производственных 4юндов. энерговооруженно
сти. зарплаты, то есть низка отдача тех средств, которые 
государство выделяет для развития сельского хозяйства.

Но, к сожалению, на пленумах некоторых райкомов пар
тии дальше констатации подобных фактов разговор не, по
шел. В Томском районе, например, производство молока в 
минувшей пятилетке по сравнению с пятилепсой, предше
ствовавшей мартовскому (1965 г.) Пленуму ЦК КПСС, воз- 
рсюио с 34 до 40 ТЫСЯЧ тонн, то есть всего на 14,3 процента. 
Эти данные приводились в докладе на пленуме райкома. 
Ио причины такого медленного роста, по сути дела топта
ния на месте, не были вскрыты достаточно глубоко. И на 
т-мгущую пятилетку запланирован отнюдь не напряженный 
рост — 8 процентов. Удивляет и то, что на этом пленуме 
не было предоставлено слово доярке илгс скотнику, то есть 
рядовым труженикам молочного цеха. А  рабочее слово ком- 
мунистов-животноводов было бы очень уместно на пленуме, 
оФ:уя:давшем пути реализации Продовольственной про
граммы, в которой животноводство было и остается удар- 
гпям фронтом.

И на пленуме Томского райкома партии, и на пленумах 
др;;.тих райкомов и горкомов партии немало приводилось 
примеров того, что работающие в одних и тех же условиях 
хозяйства добиваются разных результатов: одни вырывают
ся вперед, другие отстают. Но в чем причины отставания? 
Как его преодолеть? Об этом говорилось почему-то 
вскользь, поверхностно. А  ведь выравнивание сельскохозяй
ственного производства, подтягивание отстающих до уровня 
передовиков — одна из неотложных задач, определенных 
майским Пленумом ЦК КПСС.

«Усилия партийных, советских и хозяйственных. органи
заций, — говорится в Продовольственной программе СССР, 
— должны быть направлены на обеспечение неуклонного 
роста производительности труда во всех хозяйствах, реши
тельное улучшение их деятельности, подъем экономики 
убыточных и низкорентабельных колхозов и совхозов». И в 
этой большой работе каждый коммунист должен ясно ви
деть свою роль.

На пленуме Асиновского горкома партии едва ли не каж
дый выступающий, начиная с докладчика, говорил о ненор
мальных отношениях- совхозов с обслуживающими сельско
хозяйственное производство организациями — подразделе
ниями «Облсельхозтехники», «Сельхозхимии», «Союзтомск- 
мелиорации», «Томсксельстроя» и другими. Они резко кри
тиковались за недостаточное внимание к нуждам села, за 
равнодушие к конечным результатам своей деятельности в 
поле, на ферме, на строительстве жилья и объектов соц
культбыта. Что ж, эти нарекания в основном справедливы. 
Но, наверное, было бы целесообразным дать на пленуме 
возможность высказать свою точку зрения на сей счет - и 
партнерам. Б отношениях между селом и ними должно пре
обладать не «сведение счетов», а взаимное стремление к 
прочному, заинтересованному содружеству. И этот тон надо 
задавать именно сейчас, при обсуждении путей реализации 
Продовольственной программы, которая как раз и нацели
вает на такое содружество.

При определении этих путей особая роль отводится рай
онному звену управления. Оно встает во главе агропромыш
ленных объединений. .Однако на пленумах горкомов и рай
комов партии этот вопрос не везде находит принципиаль
ную оценку., В лучшем случае называется, сколько стало в 
районе специалистов с высшим образованием и сколько их 
не хватает. А  ведь четкая и твердая нацеленность на реа
лизацию Продовольственной программы требуется в первую 
голову от специалистов. Их высокая ответственность — это 
гне только профессиональный, но и гражданский долг. К 
этому призывает постановление ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «О дальнейшем укреплении колхозов и совхо
зов руководящими кадрами и специалистами, повышении 
их роли II ответственности в развитии сельскохозяйствен
ного производства».

Любой разговор о Продовольственной программе, тем бо
лее на пленумах горкомов и райкомов партии, в партийных 
организациях колхозов и совхозов, предприятий и научных 
учреждений, призван формировать у коммунистов, всех 
трудящихся прежде всего личную позицию, личную ответ
ственность за выполнение решений майского Пленума ЦК 
КПСС. «Кто, если не я?» — именно так ставится вопрос. 
Иждивенческие, выжидательные настроения должны быть 
полностью изжиты; изгнаны.

Реализация Продовольственной программы провозглаше
на делом всенародным, а это значит — личным делом 
каждого из нас.

Сейчас труженики сел и городов нашей области вступают 
в очень напряженную пору — в заготовку кормов. У нас 
ЕСТЬ хороший опыт прошлого лета, который продемонстри
ровал крепость союза серпа и молота. Коллективы совхозов 
им. 50-летия СССР, «Родина» и «Петровский» выступили с 
инициативой провести заготовку сена и сенажа за 14—15, 
силоса — за 10 дней. Эта инициатива находит широкую 
поддержку как в селе, так и в городе. Но сжатые сроки — 
это предельная организованность и согласованность. Как 
конкретно добиться этого, обязаны определить коммунисты 
на своих пленумах, партийных собраниях.

Сегодня партийные организации села призваны создать 
ус.довия для эффективного труда как в поле, так и на фер
ме, вооружить рабочих и колхозников передовым опытом. 
Мноюе тут .зависит от примера самих, коммунистов, их 
умения возглавить социалистическое соревнование, повести 
за собой других. Ударная работа на производстве кормов, 
готовность к жатве, рост надоев и привесов, скота в паст
бищный период — это сейчас главное. Достичь этого — зна
чит сделать нужный шаг по пути осуществления решений 
XXV I съезда КПСС, реализации Продовольственной про
граммы, планов одиннадцатой пятилетки.
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коллектив лесозавода Том
ского лесопромыш.леняого 
комбината выпустил сверх 
плана июня двухтысячный 
кубометр пиломатериалов. 
Отличились рамные потоки 
кавалера ордена Трудового 
Красного Знамени Л. К. Суд- 
нева, П. Г. Неколюка, В. Г. 
Рахманина.

Значительно опережакэт 
график выкатки леса все 
участки комбината. Наи
высший показатель у кол
лектива третьего участка, 
которым руководит В. П. 
Карецкий.

Большую помощь томичам 
оказывают представители 
братской Киргизской ССР. 
Бригада Вайдуллы Курбам- 
баева, занятая на выкатке 
древесины из воды, выгру
зила в июне более четырех 
тысяч кубометров. Хорошо 
трудятся посланцы Кирги
зии на разделке леса и на 
других участках комбината.
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передовая укрупненная
бригада А. Н. Храмцова с 
вахты Немагин Бор Ингузет- 
ского леспромхоза заверши
ла выполнение июньского 
плана. Заготовлено 8 тысяч 
кубометров. А  всего с нача
ла года на счету механизи
рованной бригады уже бо
лее 65 тысяч кубометров. 
Годовое обязательство вах
товиков — сто тысяч кубо
метров. Успешное начало 
вселяет уверенность, что 
слово рабочие сдержат до
срочно.

Близки к завершению 
июньского плана коллекти
вы вахт Заря Новотегуль- 
детского, Юрма Парабель- 
ского, Улу-Юльская Аргат- 
Юльского леспромхозов. 
Косец, Ванжиль, Пылькара- 
мо Каргасокского лесопро- 
мьппленного комбината.

Всего в июне вахтовым 
методом будет заготовлено 
212 тысяч кубометров леса.

Р е п о р т а ж  с п р и с т р а с т и е м

П е р в ы й  д е в
— Сегодня мы начали ко

совицу трав на сенаж и сен
ную резку, — сообщил за
меститель директора ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко 
Г. А. Шабуров. — На лугах 
работают механизаторы трех 
отделений — Петуховского, 
Лучановского и Вершинин-' 
ского. Лучше дела в Пету- 
ховском.

.„И,зда.пека , , цысоком
лугу "виден трактор с сено
косилкой. Выцветшее зной
ное небо, блестящая на солн
це трава и — траЕстор. Он 
методично делает крут за 
кругом. В ровные валки ло
жится костер безостый.

— По сути дела только 
сегодня начали косить, — 
говорит механизатор Миха
ил Верхоглядов. — Хотя я 
еще вчера вечером сделал 
первые прюбные прокосы. 
Трава неважная. Местами 
есть очень хорошая, а кое- 
где — совсем ничего... Но 
ждать больше нельзя.

Работает Верхоглядов в 
бригаде М. П. Кононова. 
Спрашиваем у механизато
ра, когда начнется подбор 
валков.

— В четверг, наверное. Но 
еще не все готово к это
му. Да и на косовицу дол

жен выити второй трактор. 
Но мой товарищ Анатолий 
Алеев его еще не отремон
тировал.

Этим двум механизаторам- 
косарям предстоит скосить 
травы примерно на ты
сяче г е к т а р о в .  А  если 
учесть, что дневная норма 
— 14 гектаров, то сесолько 
же это времени потребуется 
на одну косовицу? .

— Сосчитать нетрудно — 
больше месяца, — говорит 
механизатор.

— Может быть, на луга 
будут брошены дополнитель
ные силы, организована 
ночная смена?

— Разговоры об этом бы
ли, но точно ничего ска
зать не могу. Не знаю ниче
го ни о задании, ни о том, 
как будет организована оп
лата труда. У  нас еще не 
было собрания механизато
ров, на котором бы должны 
все это разъяснить.

Интересуемся, как и где 
обедают сейчас механиза
торы.

— Я езжу на обед домой. 
На тракторе, конечно. Не 
пешком же ходить — дале
ковато отсюда до Петухова...

Слушая механизато1>а, не

вольно вспоминаешь пого
ворку о первом блине, кото
рый выходит комом... Но 
все-таки удивляет, что в 
ОПХ не сумели как следу
ет подготовиться к сеноко
су. «Вытолкнули» одного 
механизатора в поле, сооб- 

' щили об этом в вышестоя
щие организации — и ус
покоились.

И еще одна деталь. У  мо
лодого коммуниста Михаила 
Верхоглядова, с которым 
беседовали в поле, как раз 
в эти дни закончился кан
дидатский стаж. Было бы 
очень кстати решить вопрос 
о приеме механизатора в 
члены партии накануне се
нокосной страды, но об 
этом почему-то никто, в 
том числе и в парткоме 
ОПХ, тоже не позаботился.

Понятно, любое начало 
проходит не без сложностей. 
Но не слишком ли много 
упущений пусть и для пер
вого дня?

А. СОЛОВЬЕВ.
ОПХ нм. Б. Н. Сидоренко.

* * *
НА СНИМКАХ: идет ко

совица сеяных трав; меха
низатор М. Н. Верхоглядов.

Фото в. Вей.черта.

Совхоз «Петровский» вы
ступил инициатором област
ного социалистического со
ревнования по заготовке гру
бых кормов в сжатые сроки—  
за 14— 15 рабочих дней. Ини
циаторы держат свое слово.

Первыми в Кривошеинском 
районе вывели они кормоза
готовительную технику на лу
га. Сделаны первые прокосы, 
застогованы первые тонны ду
шистого сена. /

Н а  лугу растут стога
Свыше 1.000 тонн ceiia , 

намерены запасти в этом 
году кормозаготовители 
совхоза, кроме того — не 
менее 3.500 тонн сенажа. 
Этим самым будет созда
на прочная кормовая ба
за для животноводства. 
Продуманы и решены все 
организационные вопро
сы.

В косовицу включи
лись три к р у п н ы х -  
кормозаготови т е л ь н ы х  
отряда — ' это новинка 
ньшешнего сезона. Каж
дый отряд укомплектован 
людьми, в основном ра
ботает молодежь. Доста
точно и техники — по 
четыре сенокосилки,. по 
двое граблей, подборш.и- 
ков-копнителей, волокуш, 
по стогомету.

Если первые три отря
да смогут оперативно пе
реключаться с заготовки 
сена на сенаж, то еще 
один отряд будет заго
тавливать только сено 
методом активного венти
лирования. Этот метод 
оправдал себя в прошлом 
году. Высококачественное 
сено в некалой степени 
способствовало тому, что 
в хозяйстве значительно 
сократился падеж молод
няка крупного хюгатого 
скота. Отряд также пол
ностью укомплектован 
людьми и техникой. , В 
этом году будет работать 
самоходная косилка, три 
подборщика - копнителя, 
два стогомета и четыре 
К-700 с переоборудован

ными тележками, из-за 
которых в прошлом году 
происходили задержки. 
Приготовлены вешала 
для будущих скирд, сш- 
робованы установки для 
активного вентилирова
ния.

В этом году каждый из 
отрядов работает по ме
тоду бригадного подряда.

— Главное для нас — 
качество, — сказал ди
ректор совхоза Г. А. Ба- ' 
кунчев. — Оно тем более 
необходимо, что урожай
ность трав сравнительно 
невысока. Каждый чело
век настроен на ударную 
работу.

Г. СЕРГЕЕВ,
с. Петровка,
Кривошеинский район.

Мнение специалистов

Кто
б у д

вы играет 
е т с к о р

время
н а м и

Березовые рощи, лога, неудобицы

Р е а л ь н о с т и з а с у х и
Они очевидны как для 

специалистов, так и для
любого думающего челове
ка. Не набрав достаточной 
зеленой массы, зацвели зла
ковые — костер, овсяница. 
Слаб травостой дикорасту
щих на открытых лугах. 
Четвертый год незали- 
в а ю щ а я с я  пойма Оби
уже не оставляет надежды 
на обильные укосы. Все это 
создает сложное положение

для заготовки кормов, 
ставляет тревожиться

за-
за

обеспечение сытной spimob- 
ки, за дальнейшее увеличе
ние производства продуктов 
животноводства. Трудным 
условиям кормозаготовок 
повсеместно должен быть 
противопоставлен точный 
тактический расчет, веду
щий к безусловному успеху.

Сущность маневра: качество,
количество ,  второй укос

Казалось бы, ответ. лежи / 
на поверхности; раз травы 
не подросли, не набрали 
массу, надо ждать. Насколь
ко просто такое решение, 
настолько оно и неверно. 
Достаточно вспомнить про
шлый, не менее засушли
вый год: кто ждал «массу», 
тот запоздал с косовицей, 
поздно скошенные травы 
попали под дожди, эти хо
зяйства остались без необ
ходимого запаса качествен
ных грубых кормов. Умелое 
хозяйствование как раз и 
состоит в том, чтобы извле
кать уроки из подобных си
туаций, обретать опыт в

преодолении сложностей.
Заместитель начальни

ка областного управления 
сельского хозяйства В. И. 

' Анчарук: «Ждать больше 
нечего. Надо начинать 
косить злаковые — ко
стер, овсяницу, дикора
стущие. Если пропустить 
сегодняшнюю фазу их 
развития, облиственности, 
значит, вдвое потерять 
запасы каротина, загото
вить корма вдвое худше
го качества».

Д и р е к т о р  ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко Герой 
Социалистического Труда 
Л. Д. Авохин: «Нечего и

думать о том, что может 
быть значительный при
рост зелеяой массы зла
ковых и дикорастущих. 
В конце концов ведь не 
тонны травы нам нужны, 
а прежде всего корма 
высокого качества. Зла
ковые к периоду цвете
ния имеют запасы про
теина почти такие же, 
как у бобовых. Если 
ждать, значит, терять ка
чество кормов. Мы 21 
июня начали косовицу».

Итак, ставка прежде всего 
на качество. И в то же вре
мя — на количество, ибо 
тонна заготовленного сейчас 
корма по своим зоотехниче
ским достоинствам будет 
равна двум и более тоннам 
корма, заготовленного 3—4 
неделями позже. Именно 
этим ценна одобренная об
комом партии инициатива 
коллективов совхозов «Роди
на», имени 50-летйя СССР, 
«Петровский» по заготовке 
грубых кормов за 14—15 
дней. Важно этой инициати
ве дать широкое развитие. К 
коллективам - инициаторам 
уже присоединились меха
низаторы колхозов им. Ки
рова и «Россия» Зырянского 
района, совхозов «Аван
гард», «Заветы Ленина» Ко-

жевниковского, ряд других 
хозяйств. Убрать травы на 
сено и сенаж за 14—15 дней 
— это главный путь к обес
печению необходимых запа
сов качественных кормов'. 
Такова задача всех механи
зированных отрядов и зве
ньев. Такова задача и го
рожан, помогающих селу в. 
страдную кормозаготови
тельную пору.

Заместитель начЕщьни- 
ка областного управления 
сельского хозяйства В. И. 
Анчарук; «Уборка сеяных 
и естественных трав в 
сжатые сроки позволяет 
надеяться на отавы, на 
второй укос. В прошлом 
году там, где сделали по
сле уборки трав подкорм
ку, отавы дали массы 
больше, чем при первом 
укосе. И второе: надо
спланировать повторные 
посевы. Там, где сейчас 
убрана озимая рожь на 
АВМ, там, где будут пе
репахиваться однолетние 
травы первых сроков по
сева. В прошлом году бы
ло повторно засеяно
14.000 гектаров. Они по
зволили не только заго
товить дополнительные 
корма, но и кормить скот 
зеленкой практически до 
снега».

В эти дни в хозяйствах и 
селах Зырянского района 
работают комиссии по об
следованию угодий. Берется 
на учет- каждая лесная по
ляна, лога, низины, все 
неудобицы, где есть трава. 
Это очень нужная работа. О 
каком бы бедном траьостое 
ни шла речь, надо исходить 
из того, что в границах хо
зяйств, районов, области 
травы достаточно, чтобы 
обеспечить и общественное 
животноводство, и личный 
скот сельских жителей. Для 
этого надо просто понять, 
что сейчас есть возможность 
взять корма, пусть не меха
низированным способом, 
пусть несколько сложнее и 
дороже, но взять. Чего абсо- 

■ лютно нелмя будет сделать 
зимой. Прежде всего этим

простым и очевидным сооб
ражением надо руководство
ваться, определяя запасы 
сырья для заготовки кор
мов.

Между тем это делается 
не везде. Уже в некоторьлх 
хозяйствах останавливают 
агрегаты витаминной муки 
под предлогом, что рожь 
переросла и не дает нужно
го качества, а травы зеле
ного конвейера еще не по
дошли. Этого допускать 
нельзя. Надо научиться 
брать траву для АВМ с ес
тественных лугов, с неудо- 
биц, установить дополни
тельные агрегаты по из
мельчению. Так, как делапэт 
это механизаторы северных 
районов, никогда не имев
шие сырья для АВМ .4 виде 
сеянЕлх трав.

е н о  п л ю с  с е н а ж
в  некоторых хозяйствах и 

районах наметилась теЕщен- 
ция недооценки сенажа как 
вида корма. Это выражает
ся в комплектовании меха
низированных отрядов тех
никой только «на сено», ра
бочими графиками, нацелен
ными только на заготовку 
сена. В совхозе «Комсомо
лец» запланировали раз
дельную заготовку: сначала 
две недели — сено, затем 
две недели — сенаж.

Н а ч а л ь н и к  обл- 
сельхозуправления В. Н. 
Егоров: «Это неправиль
ная тенденция. Против 
нее говорят прежде всего 
кормовые достоинства се
нажа, которого мы в про
шлую зимовку имели, как 
никогда, много — 370 ты
сяч тонн. Кроме того, в

слзшае ненастья звенья 
по заготовке сена будут 
стоять. А  сенажная тех
нология позволяет быст
рее включаться в работу 
и даже не прерывать се 
в слабый дождь. К тому 
же из травы на веудоби- 
цах хорошего сена не по
лучишь. А, заложенная 
по сенажяой технологии, 
эта трава дает отличный 
корм».

Значит, Кормозаготови
тельные отряды должны 
быть укомплектованы так, 
чтобы иметь возможность 
быстро переключаться с за
готовки сена на сенаж, что
бы заготовка грубого корма 
имела максимально непре
рывный, конвейерный ха
рактер.
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Ц ЕН ТРЕ 
ВНИМАНИЯ

п а р т и й н о г о
-СФЕРА БЫТА

вАМЕТКИ С VII ПЛЕНУМА ТОМСКОГО ГОРКОМА КПСС
Поставленный на обсуж

дение доклад горкома пар
тии, с которым выступил 
его второй секретарь Ю. Я. 
Ковалев, о роли городской 
партийной организации в 
дальнейшем развитии и со
вершенствовании сферы
обслуживания населения 
привлек внимание з^астни- 
ков пленума своей акту
альностью, жизненной необ
ходимостью.

Можно добиваться замеча
тельных успехов в космосе, 
создавать уникальные ато
моходы, осваивать глубины 
океана и по праву гордить
ся этим. Но, не создав чело
веку нормальных бытовых 
условий, не наладив четкую 
систему обслуживания, мож
но многое потерять в воспи
тательной работе.

«Магазин, столовая, пра
чечная, химчистка — здесь 
люди бывают каждый день. 
Что они могут купить? Как 
их встречают? Как разгова
ривают с ними? Сколько 
они теряют времени на вся
кого рода бытовые хлопоты? 
По тому, как решаются эти 
вопросы, люди в большей 
мере судят о нашей работе. 
Судят строго и взыскатель
но».

Это слова Л. И. Брежнева, 
сказанные на XXVI съезде 
партии. Действительно, от 
того, на каком уровне нахо
дится сфера жизнеобеспече
ния населения, зачастую за
висит оценка людьми дея
тельности партийных и со
ветских органов. Это своеоб
разный индикатор уровня 
партийной работы. Поэтому 
забота о • развитии, совер
шенствовании сферы обслу
живания — прямое партий
ное дело.

За последние годы в Том
ске значительно укрепилась 
материальная база сферы 
услуг, улучшилось торговое, 
коммунально-бытовое и со
циально-культурное обслу
живание населения. Введе
ны 15 магазинов, 54 пред
приятия общественного пи
тания, 20 бытовых учреж

дений. Объем бытовых ус
луг за пятилетку возрос на 
40 процентов. На две тысячи 
номеров увеличилась е.ч- 
кость городской телефонной 
сети. На развитии матери
ально-технической базы 
коммунального хозяйства, 
благоустройстве улиц и пло
щадей освоено более 140 
миллионов рублехЧ. Реально 
эта цифра означает появ
ление более 50 километров 
дорог ,с капитальным покры
тием, ремонт миллиона 
квадратных метров фасадов 
зданий, освещение 55 кило
метров улиц, значительные 
работы по озеленению. Это 
и промышленный водовод, 
производственные базы Со
ветского й Ленинского рай
онных комбинатов благо
устройства, треста «Горем- 
строй», новые производст
венные мощности в спецав- 
тохозя14Стве и др.

'За эти годы окрепли пар
тийные организации пред
приятий сферы обслужива
ния. Значительную помощь 
в улучшений условий рабо
ты, , закреплении .кадров 
оказывают им Советы на
родных депутатов. Горком, 
райкомы партии областного 
центра стали больше внима
ния уделять работе предпри
ятий торговли,, общественно
го питания, бытового и ком
мунального хозяйства.

Все это позволило не
только’ увеличить объем ус
луг, оказываемых населе 
нию, но и поднять культуру 
томского сервиса.

Процесс этот очевидный. 
Однако уровень обслуя«ива- 
ния населения еще недоста
точно высок. Не всегда мы 
испытываем удовлетворе
ние, посетив магазин или 
столовую, ателье или хим
чистку. В плохом состоянии 
еще многие улицы и троту
ары, мало в городе м’ест от
дыха. И темпы, а особенно 
качество строительства -объ
ектов жилья и социального 
назначения, тоже пока дале
ки от желаемого.

Вот вопросы, которые бю-

ро горкома партии вынесло 
на рассмотрение пленума, 
считая их вал^нейшими на
правлениями повышения 
благосостояния трудящихся.

В центр внимания была 
поставлена жилищная про
блема. Благоустроенного жи
лья в Томске строится мно
го. За семидесятые годы и 
начало нынешней пятилетки 
введено 2,3 миллиона квад
ратных метров. Это 38 тысяч 
квартир и 29 тысяч мест в 
общежитиях. Десятки тысяч 
томичей улучшили жилищ
ные условия. Много сотен 
семей расселено из ветхих 
домов. Почти полностью
ликвидировано тяжелое на
следие военных лет — бара
ки.

И все-таки современного 
жилья не хватает. Город
ская парторганизация при
нимает серьезные меры для 
того, чтобы увеличить
строительные мощности, до
биваться ритмичного и ка
чественного ввода домов. В 
будущем году завод крупно
панельного домостроения 
должен выйти на проект
ный рубеж — 300 тысяч
квадратных метров жилья в 
год. Для обеспечения рит
мичности ввода жилых до
мов томичи решили к пер
вому ноября выполнить 
75 процентов годовой про
граммы. Это доброе начи
нание подхвачено всеми» 
строительными организаци
ями Томска, коллективами 
промышленных предприя
тий и учреждений. Успех 
народной стройки сейчас за
висит от умелой организа- ’ 
торской работы райкомов 
КПСС, парткомов, советских 
органов.

Однако наряду со строи
тельством нового жилья не 
менее остро стоит проблема 
эксплуатации и обслужива
ния имеющегося фонда. Он 
составляет 4,5 миллиона 
квадратных метров. Горком 
КПСС, горисполком уделя
ют постоянное внимание 
этому вопросу. В текущей 
пятилетке для улучшения"

эксплуатации и оослужива- 
ния жилых до.мов произве
дены некоторые изменения 
организационной структуры 
жилищных органов местных 
Советов: в трех районах
созданы производственные 
жилищно-ремонтные тресты, 
которые призваны , руково
дить жилищно-эксплуатаци- 
ОННЫ.МИ участками. Система 
трестов позволяет концен
трировать силы и средства 
на ремонте и благоустройст
ве ;килья, освободив от 
этого участки, которые пол
ностью переведены на повсе
дневную эксплуатацию жи
лого фонда.

Прогрессивное решение. 
Но в период перестройки 
очень важно было просле
дить за ходом становления 
новых колле1стивов, уделить 
бо;Гьшое внимание подбору 
руководящих кадров. К со
жалению, решение этих 
вопросов было пущено на 
самотек. Поэтому в некото
рых ГОКРТ и управлениях 
у руководства оказались 
люди случайные, корысто
любивые. Бюро горкома 
партии в апреле 1982 года 
пришлось рассмотреть спе
циальный вопрос о фактах 
злоупотреблений в подраз
делениях горжилуправления. 
Исключен из партии и снят 
с работы управляющий Ле
нинским ПЖРТ тов. Бывшев, 
привлечен к строгой пар
тийной ответственности за 
бесконтрольность начальник 
горжилуправления тов. Са
виных.

На пленуме были остро • 
подняты вопросы о повы
шении ответственности ру
ководителей жилищных ор
ганов за культуру обслужи
вания населения, о борьбе 
со злоупотреблениями. Под
черкивалось, что эти урод
ливые явления наносят 
большой вред воспитатель
ной работе партийных и со
ветских организац1-1Й среди 
трудящихся.

За последние годы Томск 
значительно похорошел. Во 
многом способствует это.му

широкое участие трудовых 
коллективов города в тради
ционных смотрах по благо
устройству. Достаточно ска
зать, что из 22 миллионов 
рублей, освоенных в прош- 
ло.м .году на эти цели, 14 
миллионов — доля пред
приятий и организаций. На 
благоустройстве отработано 
300 тысяч человеко-дней, по 
месту жительства действова
ло более 200 ремонтных 
дружин.

Но предстоит сделать еще 
больше, И потому райкомам 
КПСС, горисполкому и его 
службам необходимо сосре
доточить организаторскую и 
массово-политическую рабо
ту в коллективах на повы
шении качества и увеличе
нии объемов благоустройст
ва. Пока еще немало ведрм- 
ственных передряг в этом 
вопросе. Как подчеркнул 
первый секретарь Октябрь
ского райкома партии Р. А. 
Попадейкин, выступая на 
пленуме, руководители ком
бинатов по благоустройству 
не хотят становиться хозяе
вами в районах, переклады
вают значительную часть 
работы на плечи ЖКО 
предприятий, превратились 
в органы, констатирующие 
недостатки. Наглядный при
мер этому — 4-й микрорай
он, где около десяти вла
дельцев жилья, а порядка 
нет.

Думается, заслуживает 
внимания предложение Ок
тябрьского райкома партии 
и об изменении структуры 
общественного питания с 
тем, чтобы в каждом райо
не был свой трест столо
вых.

Большое внимание пленум 
уделил развитию общест
венного транспорта в городе. 
И здесь в первую очередь 
была поднята проблема тру
довой дисциплины. Ведь 
только из-за невыходов, 
опозданий в первом квар
тале 1982 года потеряно 12,9 
тысячи часов. - Это значит, 
что ежедневно 10 единиц 
пассажирского транспорта 
не работали. О слабой под
готовке кадров справедливо 
говорил В. В. Корепанов, во
дитель трамвайно-троллей
бусного управления. Пора в 
Томске, как во многих го
родах страны, готовить во
дителей в системе профтех
образования.

В прошлом году томичам 
было оказано бытовых услуг 
более чем на 15 миллионов 
рублей. Немалая цифра! Но 
если исходить из расчета на 
душу населения — показа
тель ншке среднереспубли
канского. И это несмотря на

то, что служба быта в пос
леднее время значительно 
окрепла, внедрены прогрес
сивные технологии, улуч
шился режи.м работы пред
приятий. Главная причина 
недостатков — неудовлетво
рительный стиль и методы 
руководства и со стороны 
областного управления . бы
тового обслуживания, и не
посредственно на местах. 
Бригадир объединения по 
фотохудожественным и про
чим видам услуг Л, В. Пы
жик убедительно доказала 
это на примере своего пред
приятия. Был безынициа
тивный руководитель — 
плелись в отстающих. По
явился заинтересованный 
человек, и предприятие по
шло в гору.

Шла ли речь о бытовом, 
торговом обслуживании, о 
работе ремонтно-строитель
ных подразделений, транс
порта — каждый выступа
ющий особо подчеркивал 
мысль о большой ответст
венности руководителя за ' 
идейно-нравственное воспи
тание трудящихся, участву
ющих в столь важной для 
населения сфере деятельно
сти.

В выступлении члена бю
ро обко.ча КПСС первого се
кретаря горко.ма партии 
Ю. И. Литвинцева эта 
мысль нашла дальнейшее 
развитие. Забота об идейно
нравственном воспитании 
кадров — всегда в центре 
внимания горкома партии. 
Благодаря последовательной 
работе городской парторга
низации в этом направлении 
в Томске сформирован боль
шой отряд настоящих ,руко- 
водителей-коммунистов.

Перед томичами стоят 
, очень серьезные задачи по 

ритмичному вводу’жилья. В 
первом полугодии нужно 
выполнить до 45 процентов 
годовой жилищной програм
мы. Активно включились в 
это движение в Октябрь
ском, Советском районах. В 
Ленинском районе срывают 
сроки строительства жилья 
объединения «Томскнефть», 
«Томлеспром», трест «Томск- 

' Трансстрой», завод древесно
стружечных плит. Руково
дителям этих организаций 
рекомендовано срочно ис
править положение. Обеспе
чить трудящихся благоуст
роенным жильем — первей
шая задача на пути даль
нейшего повышения благо
состояния народа. И забота 
об этом самая партийная.

По обсужденному вопросу 
пленум принял соответству
ющее пост.яновление,

Ю. ЩЕРБИНИН.

Строитель —Профессия гордая

О Р Л Я Т А

У Ч А Т С Я . . .
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Народнохозяйственные поставки-под контроль!

Н у ж н ы  ли  
в В е | 1 Т

ш п а л ь !
о с е ?

Под Вертикосом правый 
берег Оби желтеет высоким 
яром. Вверху новые дома 
Обского сплавного участка, 
внизу — старая часть по
селка, чуть в стороне — 
шпалозавод. Сюда привели 
нас' чрезвычайные обстоя
тельства: с 20 мая 1982 года 
здесь не работает кран, не. 
у дел коллектив шпалоза
вода, а между тем на по
грузочной площадке высят
ся горы шпал (более 90 ть1- 
сяч), горбыля и шпальной 
вырезки. Что же случилось 
в Вертикосе? Зачем такой 
запас шпал? Может быть, на 
Каргасокском лесопромыш
ленном комбинате решили 
проложить отсюда первую 
Б районе железную дорогу?

В обязательствах коллек
тива шпалозавода и комби
ната предусмотрено, что в 
июне большая часть столь 
нужной стране продукции 
должна быть отправлена 
потребителям. Графики сор- 
вань1. Отгружено лишь около 
4 тысяч шпал (менее двад-, 
цатой части запаса). Далее 
в отчете — нули.

Руководители хсомбината, и 
в первую очередь ответст
венный за техническую го
товность главный механик 
А. А. Жуков, безнадежно 
разводят руками. Смысл их 
жестов красноречив: нам
сие не подвластно. Пусть 
решают в объединении 
«Томлеспром», а мы подо
ждем. Ничего не поделаешь: 
стихия, авария. Разве все 
предусмотришь? Но нельзя 
ли было избежать останов
ки крана?

Получая кран с Асинов- 
ского . лесопромышленного 
комбината, каргасокские ин
женеры не сразу заметили, 
что отсутствует ограничи
тель подъема. Не проконт
ролировал _ комплектность 
крана и А. Л. Жуков. Об
наружив столь серьезную 
хтеисправность, на комоинате 
предпочли о ней умолчать. 
Работа продолжалась бы и 
сегодххя, но в Вертикос при
был технический инспектор. 
Проверив кран, он обнару- - 
жил, что работать.на таком 
механизме — подвергать 
жизнь людей опасности. И 
запретил вести отгрузку.

Стало быть, причина про
стоя крана не авария, как 
хотели представить дело на 
комбинате, а ' итог бесконт
рольности и прймой безот
ветственности .специалистов.

И только после наложенно
го запрета начались поис
ки ограничителя подъема 
для крана, хотя сделать 
это надо, было годом рань
ше.

Послали представителей 
на заводы в Одессу, Оре- 
хово-Зуебо, Пермь, из Кар- 
гаска направили специали-

П р о в е р я е м
выпо л не ние
обязательств

ста в Белый Яр, предпола
гая временйо снять ограни
читель подъема с аналогич
ного крана Белоярского ле
сопромышленного комбина
та, только что переданного 
ремонтно-строительному уп
равлению. Однако выяснив, 
что новый х-̂ ран частично 
разукомплектован, А. А. Жу
ков отзывает своего предста
вителя в Каргасок, не уве
домив никого в объединении.' 
И терут дорогие дни, завод 
бездействует...

По словам начальника от
дела главного механихса 
объединения Б. П. Смышля
ева, из Москвы возвратил
ся работник службы снаб
жения со столь долгождан
ной запасной частью для 
крана. Появилась возмож
ность взять ограничитель на 
Томском лесопромышленном 
комбиххате. Словом, нет не
достатка в вариантах. А 
шпалы как лежали, так и 
лежат в Вертихсосе.

Этот производственный
эпизод, как лакмусовая бу
мажка, высвечивает отноше
ние хс выпуску важнейшей 
продукции на комбинате и 
в объединении «Томлес
пром». Хроническое отстава
ние этой отрасли деревооб
работки вызвано и срывом 
внутренних поставок. Карга- 
сокский лесопромышленный 
комбинат находится среди 
тех должников, хФторые не 
обеспечивают св'ои шпало
пильные предприятия сырь
ем, а потребителей — гото
вой продукцией.

— Контраст разительный, 
—сетует начальник Обского '  
сплавного участка А. Я.

Максимов. — ’Гора готовых 
шпал мешает начать выпуск 
новых, а свежего сырья к 
15 июня запасено всего пол
торы тысячи кубометров.’ 
из 45 тысяч хсубометров! 
Молевая древесина идет не
отсортированной, низкого 
качества. Неужели из мил
лиона кубометров, которые 
заготавливает комбинат,
нельзя отобрать, доброкаче
ственную древесину? Обору
дование зайЬда устарело. 
Комбинат и объединение 
не снабжают запасными ча
стями. Почти все делаем са
ми. ■

Выпуск шпал, ритмичхия 
работа станков и потоков 
во многом завх^сят от про- 
фе^хеионального мастерства 
механика А. К. Войнова и 
группы рабочих, ххоторые 
ему помогают. Четверть ве- 
ita занимается шпалопиле- 
ние.м энтузиаст. Хороший 
специалист и прирожден
ный новатор. Анатолий 
Карпович переоборудовал 
линии, организовал монтаж 
второго станка, ввел двух- 
сменку. Благодаря старани
ям А. К. Войнова завод 
выпусхсает 150—160 тысяч 
шпал в год.. Но время дик
тует свое: нынешнее задание 
уже 195 тысяч. Справятся 
ли с ним на заводе? По про
изводству план пяти меся
цев выполнен. Выпущено 50 
тысяч шпал. А  вот план по
ставок под вопросом. Ведь 
навигация в лучше,м случае 
продлххтся до начала октяб
ря. Для отгрузки шпал в 
баржах остается около, ста 
дней. При напр.яженной ра
боте коллектива намечено 
выпускать , 15—17 тысяч 
шпал в месяц. Этого явно не 
хватит, чтобы достичь ру
бежа 150 тысяч. Дальнейший 
простой крана вызовет непо- 
прави.мые последствия.

Случившееся в Вертикосе 
должно стать уроком для 
директора комбината Б. А. 

' Беспалько. Шпалопиление— 
не сезонная кампания. За- 
нхх.маться .заготовкой сырья, 
производством необходимо 
весь год.

Отделу деревообработки 
объединения во главе с А. Г. 
Коков'йньхм, заместителю на
чальника Е. Л. Елесову пред- 
CTOIXT строже контролиро
вать выпуск шпалопродук- 
ции на всех предприятиях, 
добиться вьхеокой дисципли
ны поставок.

в. ФЕДОРОВ.
Каргаеокский район.

Тамара Абаева (слева) и 
Фрида Веснина работают на 
Томском, электроламповом 
заводе фокусировщицами на

24-й линии 21-го цеха в смене 
«Б». Трудолюбивые и ответ
ственные, девушки являют
ся ударниками коммунисти

ческого труда, выполняют 
норму выработки не менее 
чем на 125—130 процентов.

Фото в. Калинина.
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ей и снежной плесенью на

Проверено: в профтехучи
лище подросток взрослеет 
гораздо быстрее, чем з 
обычной общеобразователь
ной школе.

В мастерской строительно
го ГПТУ-33 идут практиче
ские занятия будущих газо- 
электросварщиков. Расска
зывает мастер проххзводст- 
венного обучения Валентина 
Прохоровна Жданова:

— Ребята арматурные сет
ки здесь делают контакт
ной сваркой. Вон ее сколь
ко, продукции,..

Стопки готовых сеток дей
ствительно выглядят внуши
тельно.

— Их где-нибудь прхтме- 
няют?

— А как же! На стройках, 
для железобетонных конст
рукций.

Прошу Витю. Черникова 
показать, как это делается. 
Вопросительный взгляд ixa 
преподавателя: можно?

— Покажи.
Куда девались подростко

вая скованность, замедлен
ность движений! Парень 
м'етнулся хс станку, быстро 
включил его, набрал заго
товки. Перебросился с пре- 
подавателе.м парой фраз. 
Подвинул к станку подстав
ку (собственного роста пока 
не хватает), нажал педаль. 
Щелк! Брызнули искры. 
Приноровился — и пошел: 
щелк, щелк... 'Учитель мол
ча следил за работой.

— Неплохо.
— Где у тебя хюдители ра

ботают? — спрашиваю у Ви
ти.

— Отец- — наладчик 
подшипниковом, мать 
почтальон.

— Выходит, ты 
венный рабочий?

В ответ такое спокойное 
и гордое «да», что я сразу 
проникаюсь уважением к 
человеку. К мальчишке пят
надцати лет.

Но гордость от приобще
ния к рабочей профессии 
дает любое, училище. И все 
же каждое из них имеет 
свое лицо, свои особенности. 
А  каково же лицо ГПТУ-33, 
которое выпускает строи- 
телехх разных специально
стей: аппаратчиков широко
го профиля, машинистов до
рожных машин, операторов 
бетонос.месительных уста
новок, облицовщиков, маля
ров, электромонтажников?

Наверное, много значит 
даже чисто внешний вид. 
Едва входишь в вестибюль-т', 
ощущение, будто в распис
ной терем попал — мозаич
ный пол, ^юзаицньхе стены....

— Это что, — отмахивает,- 
ся Валентина Прохоровна,— 
у нас по плану реконструк
ции задуманы настоящие 
апартаменты...

Я видела этот план. И 
впрямь — апартамент.ы: 
чистые, светлые, простор
ные учебные комнаты и ка
бинеты, спортивные залы.

А может, отличительная 
черта училища — его быст
рый рост? Родилось ГПТУ 
восемь лет назад. ̂  За это 
время, выпустив 1.350 спе- 
цххалистов, оно стало одним 
из лучших в Томске.

Или уже то отличает учи
лище, что его питомцы про-

на

потомст-

ходят прахстику (а выпуск
ники работают) в прослав
ленных брххгадах строителей 
— Героя Социалистического 
Труда М. Б. Сироткиной, 
А. П. Рожковой, Л. К. Бок- 
лаг, Ф. И. Лира? То, что 
живут ребята в добротном 
благоустроенном общежитии, 
которое в очередном кон
курсе общежитий средних 
учебных заведений заняло 
второе место? Или то, что в 
ГПТУ такое обилие круж
ков и спортивных секций: 
туристическая, хоккейная, 
футбольная, волейбольная, 
клуб книголюбов, кинолек
торий...

Все это важно само по се
бе и в об(цей сложности. 
Но гораздо важнее — какие 
люди трудятся здесь. Рас
сказывает Оля Заварзина, 
будущая отделочница, комс
орг группы:

— Когда мы еще учились 
в школе, IX нам пришли 
преподаватели из ГПТУ-33 
и рассказали 'о нем. Просто 
рассказали и интересно. Мы 
из любопытства решили по
смотреть сами. Пришли... 
Вы знаете, нас нигде так 
дружески не встречали. Так 
внимательно, так заинте
ресованно к нам отнеслись, 
что многие из нас сразу ре
шили учиться только здесь...

Людмила Михайловна Ни
канорова преподаёт в ГПТУ 
математику. Мягкая ее ско
роговорка необыкновенно 
мила:

— Что приобретает у нас 
подросток? Прежде всего 
профессию. Свою единствен
ную, необходимую, интерес
ную. Второе — общие зна
ния на уровне средней шко
лы. Третье — собственную 
зарплату. Да-да, это тонхе 
важно: вспомните свои пер
вые заработанные деньги... 
И едва ли не самое глав
ное вот что. К нам прихо
дят порой ребята из небла
гополучных семей, так на
зываемые «трудные» ..подро- . 
'стки. Здесь им никогда не 
напоминают об этом. И, 
■анаете, ребята меняются 
просто неузнаваемо.

Людмила Михайловна в 
ГПТУ — с самого основания, 
с первых дней жизни учи
лища. Ребята называют ее 
старшим другом: нет в ее
тоне начальственных пове
лительных нот, но нет и па
нибратства. В самом конце 
разговора она задумалась на 
мгновение, а потом так от
ветила на мой вопрос об от
личительной черте училища:

— Мы показываем, что 
строитель должен быть пре
красен так же, как и его 
профессия.

Лучше, пожалуй, не ска
жешь.

Л. ЧУПИКОВА.

На Ука~ 
земледельцам

Чем хорош  

« ч у л п а н »
Башкирским научно-ис

следовательским институтом 
сельеххого хозяйства' в 1975 
году выведен новый сорт 
озимой ржи «чулпан» (в пе- 

• реводе на руский язык — 
«звезда утренней зари»). 
Сорт характеризуется высо
кой урожайностыб, зимо
стойкостью, засухоустойчи
востью. Высокая урожай
ность- (?го в основном обу
словлена повышенной ххро- 
дуктивной ххустистостью ра
стений и наибольшим весом 
зерна. Сорт короткостебель
ный. Соломина намного ко
роче, чем у сорта «вятка», 
но достаточно прочная. Бла
годаря устойчивости ржи к 
полеганию производитель-. 
ность машин на уборке зна
чительно выше, потери зер
на резко уменьшаются.

В условиях Томской обла
сти проверка «чулпана» на
чалась с осени 1977 года 
в сравнении с рай(^нирован- 
ной «вяткой» на Асииов- 
оком, Томском, Чаинском и 
Шегярском сортоучастках. В 
наших условиях сорт ока
зался среднеустойчивьхм к ’ 
ржавчине, как и стандарт 
«вятка». По данным Чаин- 
ского участка, сильнее, чем 
стандарт, поражается скле
ротинией. На других участ
ках поражение еклеротини-

уровне стандарта.
■устойчхтвый к полеганию, 

«чулпан» при дополнитель- 
ххом внесенхш весной глние- 
ральных азотных удобрений 
(в виде подкормки) на Том- 
ско.м сортоучастке утратил 
это качество.

В 1981 году «чулпан» на 
Чаинском сортоучастке со
зрел на 7 дней позднее 
«вятки», Асиновском — на
5 дней, Томском и Шегар- 
ском — на 3 дня.

По результатам конкурс
ного и производственного 
испытаний областное агро
номическое совещание пред
ложило «чулпан» к райони
рованию на 1983 год — вто
рым сортом дополнительно 
IX «вятке».Л

На сортоучастках области 
проверялось влияние сроков 
сева I-I норм высева на уро
жай х-хового сорта. Наивыс
ший урожай получен в лер- 
Бихй срок сева, с 10 по 15 
августа, при норме высева
6 миллионов всхожих зерен 
на гектар. При посеве позд
нее, 25 августа, «чулпан» 
резко снижает урожай.

При размещении его по
севов обязательна прост
ранственная изоляция от 
другого сорта не менее чем 
на 800—1.000 метров. Ус
пешно возделывать этот 
сорт интенсивного типа не
мыслимо "без высокого агро- 
технххческого фона и добро
качественного ухода за по
севами. Основным предше
ственником является хоро
шо заправленный ' удобре
ниями черный пар.

Л. МИЗЕРКОВА, 
начальник Томской ин
спектуры по сортоиспы
таниям сельскохозяйст

венных культур.

Готовимся к жатве А Л Т а Й С К И Й

вариант к о п н и т е л я
Для комбайнеров это не 

простой вопрос — с^ р  со
ломы и половы короткосте
бельных и изреженных хле
бов, Раньше им рекомендо
вали к днищу копнителей 
комбайнов ставить дополни
тельные палыхы или прива
ривать елочкой штифты. Но 
при таком переоборудова
нии на редкой стерде на
бранная копна  ̂ плохо сходит 
с днища. Комбайнеру, при
ходится делать остановки и 
рвать машину с места, что 
ведет к преждевременному 
выходу ее из строя.

Механизаторами Алтай
ского края -Б 1981 году был 
предложен более удачный 
вариант переоборудования 
копнителя. Суть его заклю
чается в следующем.

Вторые с краев днища 
пальцы (5) остаются стан
дартными и направляющи
ми для откидной решетки 
(8). Остальные пальцы уко
рачиваются наполовину
(лучше изгртовить заново 
или использовать от списан
ных комбайнов). Их концы 
в зоне перекрытия (6) 
(10—15 см) являются под
держивающей частью откид
ной решетки, которая изго
тавливается заново из дере
вянных планок или легкой 
металлической сетки. За
крепленная на рамки из 
уголка и шарнирами (9), она 
соединяется с клапаном 
копнителя.

Для 14репления шарниров 
на концы планок клапана
ставится дополнительный

уголок или полоса. Возвра
щение откидной решетки на 
направляющие пальцы пос
ле прохождения вершины 
копны производится пружи
нами (7). Во избежание 
столкновения концов укоро
ченных пальцев с откидной 
решеткой направляющие 
пальцы должны быть вы
ше укороченных на полтора 
—два сантиметра.

Переоборудованный таким 
образом копнитель позволит 
избежать потерь незерновой 
части убираемой культуры, 
сохранить ее ценные кормо
вые качества.

М. НАЗАРЕНКО, 
заместитель начальника 
областного управления 

сельского хозяйства. 
Положение нопнителя в пе

риод р а з гр у з ки : 1 — днищ е
копни тел я , 2 — упл отнител ь
днищ а, 3 — ось оп р о ки д ы ва 
ния, 4  — укоро чен ны е  паль
цы . 5 — норм альны е направ
ляю щ ие пальцы . 6 — зона пе
р е кр ы тия  уко р о ч е н н ы х  паль
цев и ре ш етки  (8), 7 — п р у 
ж и н ы . 9 — ш а рн ир ы , 10 — гнд- 
роцилиндр. {П ун кти ром  п о ка 
зан копнитель).

■Ч'
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Газета  выступила .  Нто  изменилось?

НАД ЕЖ ЕН, ПАРТНЕР!
в  нашей газете в номерах 

99 и 100 (28 и 29 мая) была 
опубликована статья «По
тенциал агрокомплексов», в 
которой шла речь о том, 
как осваиваются мощности 
новых предприятий — сви
нокомплекса совхоза «Том
ский», бройлерной птице
фабрики «Межениновская» 
и овощеводческого совхоза 
«Кузовлевский» и каковы 
хозяйственные взаимоотно
шения у них с партнерамг:.

В редакцию прислали от
веты:

Областное 
объединение 

«Сельхозтехника».
«Кор'респонденция, '— со

общает председатель объеди
нения В. Г. Кулагин; — об
суждена в аппарате «Обл- 
сельхозтехники». Отмечен
ные недостатки имеют ме
сто. Для их з'странения раз
работаны конкретные меро
приятия. В Пушкиксгюм 
спецотделении налажены из
готовление и восстановление 
нестандартных деталей для 
оборудования птицефабрик. 
Уже изготовлена партия де
талей. Ведется реконструк
ция цеха по ремонту элек
тродвигателей с программой 
6 тысяч штук в год.

«Госкомсельхозте х н и к а» 
РСФСР включила в титуль

ный список строительство 
базы, которая будет зани- 
■маться отладкой, восстанов
лением и техническим об
служиванием механизмов 
сельскохозяйственных ком
плексов. Начало строитель
ства намэтено на 1984 год». 

« * *
На первый взгляд кажет

ся, что ответ тов. Кулагина 
деловой. На самом деле—это 
формальная отписка. Подоб
ные ответы мы получаем не 
в первый раз, но по сути 
ничего не меняется. «Отме
ченные недостатки имеют 
место...» — осторожно произ
носит тов. Кулагин. Но в 
статье говорилось не о ка
ких-то малозначащих, недо
статках, а о неправильной 
позиции руководителей объ
единения «Сельхозтехника», 
о том, что они не готови
лись, не готовы и сейчас 
взять на полное техническое 
обслуживание крупные сель
скохозяйственные комплек
сы, кроме молочных..

Руководитель объединения 
Уверяет, что в Пушкинском 
спецотделении налажены 
изготовление и восстановле- 

, ние нестандартных деталей. 
Об этом мы тоже сльпнали 
много раз. Но где эта «пар
тия деталей»? Руководители 
сельскохозяйственных ком
плексов заявляют, что ника
ких деталей и ни одного от
ремонтированного мотора от

Пушкинского спецотделеяия 
не получали.

Прошло более месяца пос
ле опз^ликования статьи в 
газете, а сдвигов никаких. 
Свинокомплекс, а также 
птицеф'абрики плохо обеспе
чиваются железобетоном, 
бетонными конструкциями, 
металлом, цементом, кабель
ными изделиями, краской. 
Не располагает «Сельхозтех
ника» запасными частями 
для ремонта оборудования 
комплексов. Не готовятся 
кадры механизаторов для 
отладки сложных машин и 
агрегатов. По этой пр1гчине 
«Сельхозтехника» ни с од
ним сельхозкомплексом не 
заключила договор, всячески 
избегает этого.

Ничего об этом не сказа
но в ответе тов. Кулагина. 
Обращает На себя внимание 
фраза; «Корреспонденция 
обсуждена в аппарате...». А 
почему вопрос не поставлен 
на партийном собрании, на 
производственных собрани
ях в рабочих коллективах? 
Поговорили в аппарате' и 
решили послать очередную 
отписку.

Областное
объединение

мясной

ральный директор ооъедине- 
ния «Мясопром» А. Л. По
пав.

Он сообщает, что пред
приятия объединения сейчас 
в , состоянии переработать 
ввЬь поставляе.мый сельским 
хозяйством области скот и 
птицу.

В то же время открыто и 
честно признает г)меющиеся 
недостатки и трудности.

«Ни одно предприятие 
объединения, — говорится 
Далее в ответе, — не обеспе
чено полностью емкостями 
холодильников для хране
ния мясопродуктов. Особен
но неудовлетворительно со
стояние холодильников на 
Асиновском и Бакчарском 
мясокомбинатах.

В X I пятилетке преду
смотрено расширение мощ
ностей Томского мясокомби
ната до 50 тонн переработ
ки в смену, а также емко
сти холодильника до 3 ты
сяч тонн единовременного 
хранения. Будет строиться 
цех по переработке птицы 
на Колпашевском мясоком
бинате на 3 тысячи тонн в 
смену и реконструироваться 
Асиновский мясокомбинат 
(выработка колбасных изде
лий увеличится до 3 тонн в 
смену)».

Областное
производственное

управление
хлебопродуктов

«Статья в газете «Красное 
знамя* «Потенциал агроком
плексов» рассмотрена на 
коллегии управления, — со
общает начальник управле
ния А. И. Таловский. —

Критика о неритмичной по
ставке и низком качестве 
комбикормов признана пра
вильной.

Управлением принят ряд 
мер. Для улучшения снаб
жения комбикормами Ме- 
жениновской бройлерной 
фабрики и свинокомплекса 
совхоза «Томский» эти пред
приятия закреплены за 
Томским комбикормовым 
заводом, где улучшен техно
логический процесс приго
товления кормовых смесей. 
Между предприятиями за
ключен договор о содруже
стве.

За пять месяцев текущего 
года план по производству 
комбикормов с высоким со
держанием протеина пере
выполнен на 1.000 t<Jhh.

Для обеззараживания и 
термической обработки ком
бикормов завершена отлад
ка линии гранулирования, с 
14 июня пристзшили к про
изводству кормов в грану
лированном виде для брой
леров».

В заключение хочется 
сказать: суть не в том, кто 
и как ответил редакции на 
ее критические выступле
ния, а какие приняты 
меры по улучшению обеспе
чения всем • необходимым 
важнейших предприятий, 
производящих ценные про
дукты питания. Именно со
гласованного действия всех 
звеньев агропромышленного 
комплекса требуют решения 
майского (1982 г.) Пденума 
ЦК КПСС, одобренная и.м 
Продовольственная програм
ма. Необходимо коренным 
образом перестраивать рабо
ту.

f

промышленности
Полный и деловой ответ 

прислал в редакцию гене-
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Нередко Нине Васильевне 
приходится защищать не
совершеннолетних. Тут она 
готовится особенно тща
тельно. Здесь за фак-

Т о м с к и й

н а у ч н ы й

ц е н

А М Н
Р

С С С Р

Поздравления-
диссертантам

На заседании специализи
рованного совета по защите 
диссертаций при Всесоюз
ном онкологическом науч
ном центре. АМН СССР со
стоялась за,щита докторской 
диссертаций руководителем 
отделения опухолей головы 
и шеи Сибирского филиала 
БОНЦ АМН СССР 3. Д. 
Кицманюком.

В диссертации дано теоре
тическое и клиническое обо
снование возможности лече
ния больных раком гортани 
с помощью фотонного излу
чения одного из первых оте
чественных бетатронов — 
детища томских физиков. 
Предложенный диссертан
том метод лучевой терапии 
по1зволяет значительно со
кратить сроки и улучшить 
результаты лечения.

В специализированном со
вете Центрального ордена 
Ленина института усовер
шенствования врачей Мин
здрава СССР защищена док
торская диссертация руко
водителем лаборатории ра
диобиологии Сибирского фи
лиала ВОНЦ АМН СССР 
В. Н. Летовым. В этой рабо
те впервые рассмотрена 
комплексная проблема раз
вития нейтронной терапии 
на базе отечественных уско
рителей типа У-120. Боль
шой объем исследований по
зволил В. Н. Летову разра
ботать ■методику лечения 
глубоко расположенных опу
холей.

Коллеги тепло и сердечно 
поздравили диссертантов.

По мсждутродно11 
программе

Отдел психического здор.")- 
вья Всемирной организации 
здравоохранения (Женева) 
начал межлабораторные ис
следования вирусного имму

нитета у больных шизофре
нией и здорового населения 
Центральной Европы, Сиби
ри и Дальнего Востока.

К'выполнению программы 
этого отдела пристзшили 
специалисты Сибирского 
филиала Всесоюзного науч
ного центра психического 
здоровья АМН СССР под 
руководством профессора 
О. А. Васильевой.

Конф е ренци я 
кардиологов

в  городе Кызыле прошла 
региональная научно-прак
тическая конференция «Ак
туальные вопросы кардиоло
гии», организованная Сибир
ским филиалом БКНЦ АМН 
СССР, Томским медицин
ским институтом и Мини
стерством здравоохранения 
Тувинской АССР. В ее рабо
те ̂  приняли з'частие кардио
логи Томска, Новосибирска, 
Иркутска, Монгольской На
родной Республики, около 
150 врачей Тувинской АССР.

Томские зшеные ознако
мились с состоянием кар
диологической помощи насе
лению- Тувинской АССР, 

,,проконсультировали боль
ных. С научными доклада
ми и лекциями выступили 
академик АМН СССР Р. С. 
Карпов, член-корреспондент 
АМН СССР В. В. Пекар
ский, доценты И. Ю. Стуке, 
Г. В. Астафьева, старший 
научный сотрудник В. И. 
Турчинский.

Намечен план совместных 
мероприятий Сибирского 
филиала ВКНЦ АМН СССР 
и Министерства здравоохра
нения Тувинской АССР.

Экспедиция 
S Эвенкию

Из Эвенкийского автоном
ного округа вернулась эк
спедиция Сибирского ф.и- 
лиала ВОНЦ АМН СССР, 
изучавшая заболеваемость 
коренного населения злока
чественными новообразова
ниями, распространение по
тенциально онкогецных ви
русов, особенности иммуно
логического статуса. Входив
шие в состав экспедиции 
клиницисты, вирусологи, 
иммунологи и эпидемиологи 
оказали практическую по
мощь местному здравоохра
нению.

Для врачей была органи
зована конференция, про
читаны лекции для населе
ния. Сотрудники экспеди
ции приняли участие в про
филактическом осмотре на
селения ряда поселков.

Лечебно - консультативную 
помощь полз^или свыше 
600 человек, проведено 24 
хирургических операции.

Л. ПИСАРЕВА.

П Р И С В О Е Н О  И М Я  
Н.  к .  К Р У П С К О Й

Имя Н. к. Крупскойу отныне будет̂  носить Молчановркий 
Дом пионеров. Он по праву считается центром методической, 
организационно-массовой работы со шко.1 Ьниками района. 
Здесь проводятся семинары старших вожатых, слеты, ветре- • 
чи, праздники. Около тысячи ребят каждый год занимаются 
более че.н в 50 кружках. Треть их — технические.

Особенно любят пионеры кружки военно-прик.шдного на
правления: юный те.геграфист, *Охота на ^лис», спортивного 
ориентирования. Молчановский До.ч пионеров — пока един
ственный в области, где готовят девушек-спортрмснок по ра
диоспорту.

Не раз дип.гоманта.ии и призера.чи районных и областные 
выставок были его фото- и изостудии. А работы членов ра
диокружков экспонировались и награждены дип.юмами вы
ставки V!! Всероссийского слета юных ■ рационализаторов в 
Краснодаре, Всесоюзной неде.ги науки, техники и производ
ства в Горько.ч, на ВДНХ.

Над опекой Молчановского Дома пионеров работает музей 
германо-советской дружбы. ’

Б. НИКОЛАЕВА.

П О Н Я Т Ь  
Ч Е Л О В Е К А

«я часто вспоминаю 
вас. Бы помогли мне по
нять самого себя. То, 
что я оказался в заклю
чении, — трагедия, но, 
думаю, это настолько 
серьезный урок, что про
исшедшее со мной — 
последняя в моей жиз
ни трещина. И помогли 
осознать мне это вы, че
ловек с открытым серд
цем и большой душой. 
Пишу я эти строки, как 
самому дорогому, другу 
(не из тех, кого в свое 
время слушал и у ко
го шел па поводу), как 
к товарищу, который ни 
при каких обстоятельст
вах не оставит в беде».

(Из письма Владими
ра К. к своему адвока
ту по судебному процес
су Н. В. Полковниковой).

НЕЛЕГКОЕ это дело — 
понять человека, да
же в преступнике, 

которому нет никакого оп
равдания, найти, подсмот
реть другой мир, ничего 
общего не имеющий с тем, 
что открывается теперь вот 
на суде перед участника
ми процесса и многочис
ленными свидетелями. С 
одной стороны, механизм 
судопроизводства вроде ' бы 
сам по себе настроен на 
объективный камертон:
представитель прокуратуры 
обвиняет, адвокат защища
ет, судья, выслушав про
тивоположные точки зрения, 
решает. Но положиться при
менительно к каждой че
ловеческой судьбе только 
лишь на жесткую схему, 
— не значит ли охладеть 
душой и по-формальному 
бойко или сентиментально- 
чувствительно отработать 
казенный минимум? С дру
гой стороны, всякая добро
та имеет свои границы, 
каждый человек в полной 
мере должен отвечать за 
свои поступки сам в стро
гом соответствии с зако
ном и общественной мора
лью.

Возможно, поэтому Нину 
Васильевну нельзя ’ назвать 
добренькой. Но она самым 
тщательным и добросовест
ным образом исследует до
кументы, «прокручивает» 
обстоятельства, чтобь: най
ти и предъявить суду имен
но те смягчающие вину

мотивы, которые бы дей- 
стрительно поднимали в 

. человеке человеческое. Вот 
эту простую истину Нина 
Васильевна поняла еще со 
студенческих лет, из тех 
далеких уже теперь лек
ций, во время которых ее 
любимый преподаватель Ар
нольд Иосифович Горлов- 
ский неустанно повторял, 
что адвокату принадлежит 
важная, а иной раз и ре
шающая роль в судебном 

_процессе при определении 
степени виновности обви- 

■ няемого. Об этом же пос
тоянно напоминал ей и 
первый наставник Василий 
Павлович Коренев.

— Очень важно, — гово
рил он, — иметь высокую 
теоретическую-- - ■. подготовку, ■ 
накапливать • опыт, быть 
оратором. Уметь убеж',цатв 
людей.
, Многим, конечно, говори
лись эти же самые слова, 
но не всеми они были 5'с- 
лышаны буквально и в точ
ном смысловом значении. 
Формированию будущего 
адвоката предшествовало 
правильное воспитание в 
семье. Родители •— учите
ля и по профессии, и по 
призванию—сумели привить 
Нине Васильевне любовь ко 
всему прекрасному, а са
мое главное —■ к труду, 
ведь именно труд есть тот 
оселок, на котором прове
ряется нравственная пози
ция человека. Да и само 
сложное время, когда при
шлось совмещать дневную 
учебу в институте с ноч
ными дежурствами в во
енном госпитале, выковали 
характер стойкий и целе
устремленный. Наверное, в 
те часы ночного бдения у 
постели раненых оконча
тельно сформировались в 
ней такие качества, как 
милосердие, любовь к лю
дям.

Ну какое, например, ей 
дело до дальнейшей судь
бы преступника, чья вина 
безусловно доказана и ни
какая мораль не оправды
вает его поступка? Вино
вен, — значит, отвечай, зна
чит, поделом, ведь общест
во не могло бы существо
вать без самоочищения. А 
справедливость? Разве нрав
ственно наказание, если оно 
хоть чуточку несправедли
во?

Так слупилось, что с ран
него детства Глафире Ва
сильевне Корниенко приш
лось работать там,, где ие 
всякому мужчине было по 
плечу, в  войну на быках 
возила молоко с фермы на 
сдаточный пункт, позднее 
на ГПЗ-5 работала’ слесарем 
шестого разряда, а еще по
зднее освоила профессию 
вулканизаторщика и ремон
тирует резиновые изделия н 
мастерской автопредприя
тия. К делу она относится с 
большим старанием и пода
ет отличный пример те.м, 
кто трудится 1)ядом с нею.

Трудолюбие, активная
жизненная позиция, добро
совестность во всем позво
лили ей хорошо воспитать 
троих детей, а теперь уже 
и принимать участие в ста
новлении на ноги пятер1,1.х 
внучат.

Фото Б. Некрасова.

тами нужно увидеть мно
гое, точно дозировать соб
ственную вину подростка, 
как зерно от плевел. от
бросив все случайности. 
Неточная квалификация
преступления много может 
причинить вреда начинаю-■ 
щему жить человеку. Если 
даже его путь и проходит 
через скамью подсуди.мого, 
в большинстве случаев он 
не заканчивается ею.

20 апреля 1982 года су
дили Александра К. за кра
жу мотоцикла. Полковнико- 

' ва, тщательно проанализи
ровав доказательства, при
шла к выводу, что Саша 
совершил иное преступле
ние — угнал мотоцикл. По
нятно, что пришлось при-, 
звать на помощь такие ар
гументы, которые бы не 
оставили у судей сомнения 
в точности квалификации 
преступления. Ведь чего 
греха таить, иной раз та
кое вмешательство адвока
та воспринимается следст
венными работниками как 
обида, как упрек в елужеб- 
-ЦОм промахе. Надо иметь 
мужество, чтобы преодолеть 
эту косность и отстоять 
точку зрения, точно соответ
ствующую закону.

Александр был ' освобож
ден из-под стражи, ему на
значен общественный на
ставник, и теперь е.о с̂ *дь- 
ба в надежных руках.

Нина Васильевна — са
ма мать, воспитала четве
рых детей, у троих уже 
свои семьи, свои дети. И, 
наверное, выступая на про
цессах по делам несовер
шеннолетних, она Представ
ляет себе всю родительскую 
горечь, ибо изъяны в во
спитании — это не только 
вина, но и боль.

— У нас замечательная 
мама, — говорят дети Ни
ны Васильевны,, — ласко
вая, заботливая, очень 
скромная.' Мы ее все очень 
любим. Гордимся ею.

Судебная защита обвиня
емых — лишь часть рабо
ты Н. В. Полковниковой. 
С 1969 года она — бессмен
ный председатель президи
ума областной коллегии ад
вокатов. Ведет большую об
щественную работу 'в обла
стной организацйи «Знание» 
и координационно-методиче
ском совете по правовой 
пропаганде. И тем не ме.- 
нее она не ссылается на 

, свою занятость. Тот, кому 
нужны ее совет, ее квали
фицированная помощь, все
гда могут на это рассчиты
вать.

В. КАЗНИН.

Ё ж д н н д р о д н а я '

НФО р lyi а Ц1/1 я

ЕпоРТЕРЬ! Т А С С  «И АПН соовщают

В Ы С О К А Я  

О ТВ Е ТС ТВ Е Н Н О С ТЬ  
ЗА С У Д Ь Б Ы  М И Р А

За рубежом не ослабева
ет интерес к важным со
ветским инициативам, изло
женным в послании това
рища Л. И. Брежнева втр- 
рой специальной сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН 
по разоружению. Средства 
массовой инфор.мации, вид
ные общественные и поли
тические деятели разных 
стран, комментируя посла
ние, подчеркивают, что выс
ший долг руководителей 
государств, сознающих свою 
ответственность за судьбы 
мира, — приложить все уси
лия для того, чтобы не до
пустить возникновения ядер- 
ного пожара, сохранить мир 
на планете.

Новы.м выдающимся вкла
дом в дело защиты мира и 
разрядки международной 
напряженности называет со
ветские инициативы мон
гольская «Унэн». Послание 
товарища Л. И. Брежнева, 
пишет газета, свидетельст
вует о конструктивном под
ходе Советского Союза к 
решению самой неотложной 
задачи современности ■— 
предотвращению . ядерной 
войны. Л. И. Брежнев по
казал пример того, как ру
ководители государств, со
знающие свою высокую от
ветственность за судьбы ми

ра, должны действовать, 
чтобы никогда не допустить 
применения ядерного ору
жия. Мировая обществен
ность вправе ожидать, что, 
следуя примеру СССР, та
кой же шаг предпримут и 
другие ядерные державы. В 
этом случае будет практи
чески исключена возмож
ность возникновения ядер
ной войны.

Приветствуя новую совет
скую мирную инициативу, 
вьетнамская «Нян зав» ра
зоблачает лицемерие Ва
шингтона, маскирующего 
свой' курс на усиление гон
ки воорз^ений «миролюби
вой» фразеологией. «Под 
нажитом американского на
рода, — пишет газета, — 
правительство США не мо
жет не говорить о мире и 
о разоружении, но оно твер
до придерживается своей 
цели, а именно — добить
ся одностороннего разору
жения Советского Союза 
или хотя бы такого" сокра
щения вооружений, которое 
привело бы к военному пре
восходству Соединенных 
Штатов. Всем ясно, что 
Пентагон не только не ис
ключает возможности пер
вым использовать ядерное 
оружие, но по существу ос
новывает свою военную док

трину на этой крайне «отас- 
ной перспективе. Поэтому; 
речи Рейгана о мире — во
пиющее лицемерие».

Применение ядерного
оружия первым в воору
женном конфликте не мо
жет быть оправдано ни при 
каких обстоятельствах. К та
кому выводу, по свиде- 
тельстеу газеты «Вашингтон 
пост», пришел Комитет ка
толических епископов США. 
Большинство американсиих 
католических священников, 
указывает газета, выступа
ют за замораживание ядер
ного оружия на нынешнем 
ухювне и проведение перего
воров о его сокращении.

Британское движение за 
ядерное разоружение при
ветствует тот факт, что Со
ветский Союз принял на се
бя обязательство не приме
нять первым ядерное ору
жие, заявил генеральный 
секретарь этой массовой 
организации сторонников 
мира Великобритании
Б. Кент. «Мы считаем, — 
подчеркнул он, — что это в 
высшей степени конструк
тивный, разумный шаг, на 
который другие страны, 
имеющие ядерное оружие, 
должны дать положитель
ный ответ».

Если президент США 
Р. Рейган хочет, чтобы его 
заверения в миролюбии рас
ценивались как нечто боль
шее, нежели пустые фразы, 
то ему следовало бы после
довать примеру СССР, взять 
на себя аналогичное обяза
тельство и отмежеваться от 
опасной доктрины «ограни
ченной» ядерной войны, за
явил председатель западно- 
германской организации "Не
мецкое общество мира»
К. Манхардт.

(21 июня).

Опасное и бездумное решение
ЛОНДОН. «Решение пре

зидента Р. Рейгана о расши
рении экономических дис
криминационных мер в от
ношении Советского Союза 
приведет лишь к обостре
нию трансатлантической на
пряженности между Ва
шингтоном и его западно
европейскими партнерами». 
К такому выводу приходит 
орган английских деловых 
кругов газета «Файнэншл 
тайме».

Газета напоминает, . что 
страны—члены Европейского 
экономического сообщества 
в резко негативной форме 
прореагировали на введен
ные в конце прошлого года 
рейгановской администра
цией «санкции» против 
СССР, затрагивающие сдел
ку «Газ—трубы». К тому 
времени контракты на пре
доставление Советскому Со
юзу оборудования были 
уже подписаны и американ
ский шаг. был направлен на 
подрыв взаимовыгодных 
торговых связей между ря
дом западноевропейских го
сударств и СССР. Последнее 
решение президента Р. Рей
гана будет способствовать 
еще большему обострению 
отношений между США и 
Западной Европой в то вре
мя, когда разногласия меж
ду Вашингтоном и «Общим

рынком» усилились из-за 
проблемы поставок в Соеди
ненные Штаты западноевро
пейской стали, констатирует 
газета. ^

БОНН. Экономический к у ^  
администрации США вызы
вает растущее возмущение 
представителей политиче
ских партий и деловых кру
гов ФРГ. «Рейган рискует 
потерять доверие Европы. 
Так с союзниками не по
ступают», — заявил дел,'утат 
бундестага от СДПГ, предсе
датель земельной организа
ции этой партии- в Рейн- 
ланд-Пфальце Хуго Брандт 
в интервью газете «Бильд- 
цайтунг».

Решение администрации 
США будет иметь негатив
ные последствия прежде 
всего для международной 
торговли. Оно ставит под 
сомнение надежность запад
ных фирм как торговых 
партнеров, поскольку согла
шения с Советским Союзом 
на строительство газопрово
да в .Западную Европу уже 
подписаны, говорится в рас
пространенном здесь заявле
нии пресс-службы концерна 
«Аэг-телефункен».

Представитель фирмы за
явил, что теперь у западно
европейцев нет иного пути, 
как производить самим не
обходимые для газовых тур
бин роторы, поставки кото

рых блокируются новой ак
цией США.

Против подрыва торгоььлх 
отношений между Востоком 
и Западом высказался пред
седатель правления концер
на «Зальцгиттер» Эрнст Пи- 

. пер. «Торговля с социа.ти- 
стическими странами эконо
мически выгодна западноев
ропейским государствам. Со
ветский Союз и другие во
сточноевропейские страны 
являются надежными тор- 
го|,ьши партнерами»,—зая- 
m dt^H  в интервью газете 
«Велф т̂ ам зонтаг».

ТОКИО. «Опасными и без
думными» называют япон
ские газеты действия адми
нистрации Р. Рейгана. В ре
дакционной статье газета 
жСанкэй симбун» указывает, 
что эта ' мера Вашингтона 
наносит серьезный ущерб 
прежде всего экономиче
ским интересам Японии, 
Франции и Западной Гер
мании. Путем введения эм
барго на экспорт в СССР 
нефтяного и газового обо
рудования, пишет газета, 
администрация Рейгана пы
тается любыми путями ос
лабить своих ведущих парт
неров в западном лагере и 
вернуть себе таким образом 
лидерство в экономических 
отношениях с ними. Это, 
подчеркивает газета, опас
ная и бездумная; политика.

Расположенная перед зда
нием' федерального парла
мента площадь в Оттаве 
превратилась недавно в аре
ну массового митинга канад
ской демократической об
щественности. Участники 
манифестации Гневно осуди
ли грубое вмешательство 
Соединенных Штатов во

внутренние дела Канады. 
Пентагон требует от нее еще 
больше увеличить военные 
ассигнования за счет сокра
щения расходов на социаль
ные нужды. Выступившие 
на митинге ораторы призва
ли правительство Канады от
казаться от колоссальных 
закупок вооружений в США

и остановить процесс прев
ращения территории стра
ны в полигон для испыта
ний американских ядерных 
ракет.

НА СНИМКЕ: участники
митинга у здания федераль
ного парламента.

Фото А. Меликяна.

Н Е Ф 1' Ь Б Р А З И Л И И
РИО-де-ЖАЫЕЙРО. Уве-, 

репными темпами разви
вается нефтедобывающая 
промышленность Бразилии. 
С января по май нынешнего 
года в стране добыто почти 
40 млн. баррелей нефти. Это 
на 20 проц. больше, чем за 
тот же период прошлого го
да.

Представители американ
ских нефтяных монополий, 
в течение десятилетий пыта-- 
лись убедить бразильцев в 
том, что в недрах их стра
ны нет и не может быть

нефти и газа. Вашингтону 
хотелось заставить Брази
лию импортировать нефт.ь, 
контролировать ее распреде
ление внутри страны, дикто
вать ей свои условия. Одна
ко государственная нефтя
ная компания «Петробраз» 
решительно отвергла утвер
ждения американских спе
циалистов. и приступила »к 
осуществлению широкой 
программы разведки и до
бычи нефти на море и на 
суше.

Результаты проведения 
независимой энергетической

политики не за.медлили 
сказаться. Бразильские гео
логи вопреки авторитетным 
заявлениям , американских 
изыскателей открыли круп
ные месторождения нефти в 
штатах Риу-Гранди-ду-Нор- 
ти, Байя, Рио-де-Жанейро и 
приступили к их разработке. 
'Добыча нефти росла из года 
в год, а в нынешнем достиг
ла 260 тысяч' баррелей в 
день. На дорогах Бразилии 
среди реклам иностраннь[х 
автозаправочных станций 
сегодня все чаще можно 
встретить скромные вывес
ки «БП» и «Ипиранга'» — 
АЗС, принадлежащих бра
зильцам.
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Б л а г о у с т р о й с т в о  — з а б о т а  о б ш а я

А  в е д ь  э т о  -  з о н а  о т д ы х а .. .
Пригородный поселок Ба~ 

" сандайка издавна считается 
одним из самых любимых 
мест отдыха томичей. Здесь 
расположены несколько
пионерских лагерей, множе
ство мичуринских участков. 
Природа щедро одарила эту 
местность: хвойные и лист
венные деревья плотным 
кольцом окружают живо
писный уголок. Рядом Томь 
и речка Басандайка. Чистый 
воздух, птичьи голоса, за
пах цветов и трав — все 
это на первых порах очаро
вывает так, что кажется, 
нет в окрестностях Томска 
места чище и уютнее. И мы, 
участники рейда, невольно 
поддались очарованию, по
ка... с лирических высот, на
веянных природой, наш 
взгляд не опустился в ов
раг, что протянулся через 
поселок. Рядом с усадьбами 
домов нет контейнеров для 
обора пищевых отходов и 
емкостей для мусора, и жи
тели валят все отбросы в 
овраг.

Не раз на общих собрани
ях поднимались вопросы са
нитарной очистки, однако, 
многие предложения оста
лись на бумаге.

Впрочем, вопросы благо
устройства поселка касаются 
не • только тех, кто в нем 
живет, но и кто здесь отды
хает в выходные дни. Иные 
дачники, огородив свои уча
стки заборами, считают, что 
все, что выброшено за за
бор, отношения к ним уже 
не имеет.

Когда говорят о благоуст
ройстве, часто произносят 
слова «санитарная культу
ра». Понятие это емкое, оно 
включает в себя не только 
ухолсенный двор, хщеты во
круг дома, чистые тротуа
ры, но прежде всего по- 
тр^ность человека в поряд
ке и чистоте, потребность 
украшать место вокруг свое
го дома. Воспитание такой 
культуры надо начинать с 
детства, со школьных лет. 
Однако, судя по захламлен
ной территории местной 
школы, здесь воспитанию 
санитарной культуры уделя

ют мало внимания. Занима
лись басандайские ребята 
добрым делом: собирали ме
таллолом и складывали его 
во дворе школы с тем, что
бы потом объединение заго
товок Томского райпо вы
везло этот лом и отправило 
по назначению. Несколько* 
недель шли переговоры 
между директором школы 
Ю. П, Рыжовым и С. П. Га-

Рейд печати и Томской 
г о р с а н э п и д с т а н ц и и  
по поселку Басандайка 
и его окрестностям

рийым, ведающим вывозкой 
лома в объединении загото
вок Томского райпо. Гарин 
пообещал, что лом будет 
вывезен, но все осталось по- 
прежнему. И сегодня рядом 
с этим ломом кое-кто из не
добросовестных жителей 
уже не прочь пристроить и 
бытовые отходы из собст
венной усадьбы.

Неприглядная картина и 
на территорихг ресторана 
«Кедр», расположенного в 
поселке у самого берега Ба- 
сандайки. Контейнер для 
пищевых отходов перепол
нен, территория вокруг за
мусорена.

— Вывезем, обязательно 
все вывезем и убере.м в 
ближайшие дни, — завери
ла рейдовую бригаду на
чальник производства Н. С. 
Приходкина.

Хочется верить, что это не 
пустые слова, но ведь уб- 
рать-то можно было и рань
ше, не ожидая, пока сдела
ют замечание.

Обмелевшая Басандайка 
стала пристанищем для ав
томобилистов. Владельцы 
личного транспорта, а ча

стенько и водители пред
приятий, моют свои маши
ны прямо на берегу. Одно
го из таких «любителей ч ;̂- 
стоты» встретила рейдоьая 
бригада. Водитель грузовика 
ГАЗ-66 № 82-58 ТОС В. И. 
Труфанов усердно мыл ма
шину, стоящую почти в реке. 
На наше замечание он отве
тил: «Нельзя в реке мыть 
машину? Впервые слышу!» 
Как выяснилось, Труфанов 
работает водителем не пер
вый год, и поэтому его «не
знание» малоубедительно.

— Да разве он один так 
поступает, — вступили в 
беседу местные жители, ко
торые были свидетелями 
нашего разговора с водите
лем. — В выходные дни тут 
половина томских  ̂ машин 
«купается». Многие приез
жают навестить ребят в 
пионерский лагерь «Зеленая 
республика». Приезжают с 
подарками и добрыми наме
рениями, а сами замазучи- 
вают воду, и эта вода потом 
прямехонько идет в тот са
мый лагерь, где отдыхают 
и купаются их собственные 
дети.

Необходимы знаки,- запре
щающие водителям подъез
жать близко к реке. Это за
бота местных органов вла
сти и ГАИ.

Так, шаг за шагом уча
стники рейда освобождались 
от чар басандайской приро
ды, невольно становясь сви
детелями равнодушного, а 
то и варварского к ней от
ношения.

Басандайка могла бы 
стать образцовой зоной от
дыха. Не хватает одного — 
той самой санитарной куль
туры, о которой мы гово
рим. Нет настоящей заботы 
об этом претсрасном уголке 
нашей сибирской природы и 
у П1>едставителей местных 
организаций, и у тех, кто 
^;олжен контролировать очи
стку здешних территорий. 
Да и у самих жителей.

А. ШИХИН,
Т. БАЛДУЕВА, 

врачи горсанэпидстанции;
, . С. ХОДОВ.

наш корр.

На ваши вопросы отвечай 
Юрисконсульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин.

Слышал о том, что будут 
давать денежную ссуду на 
восемь лет молодым семь
ям? Кто ее может получить, 
Еде и когда?

В. ПОПАДЕЙКИН.
г. Томск.

— Совет Министров СССР 
своим постановлением

156 от 25 февраля 1932 
года разрешил предприяти
ям, организациям и колхо
зам с 1 апреля 1982 года 
предоставлять беспроцент
ную ссуду молодым семьям 
на улучшение жилищных 
условий или обзаведение до
машним хозяйством.

Эти ссуды предоставляют
ся за счет фонда' социально
культурных мероприятий и 
жилищного строительства и 
других фондов, предназна
ченных для указанных це
лей.

За получением ссуды мо
жет обращаться по месту 
работы любой из супругов в 
возрасте до 30 лет, прорабо
тавший на данном пред
приятии, в организации или 
колхозе не менее двух лет 
и Х01ЮШО зарекомендовав
ший себя, при налшгии в 
семье не менее одного ре
бенка.

Ссуда выдается в размере 
1.500 рублей. Срок погаше
ния — до 8 лет.

При рождении (после по
лучения ссуды) второго ре
бенка в счет ее погашения 
засчитывается 200 рублей, а 
при рождении третьего ре
бенка — еще 300 рублей.

Совет Министров обязал 
Министерство финансов 
СССР совместно с Госбан
ком СССР, Стройбанком 
СССР и ВЦСПС разработать 
и утвердить положение о 
предоставлении молодым 
семьям этой ссуды.

* * *
Обязательно ли для рабо

тающих пенсионеров отра
батывать месяц при уволь
нении по собственному же
ланию?

Г. ИГОЛЬНИКОВА.
г. Томск.

— Для увольнения работа
ющих пенсионеров по собст
венному желанию не преду
смотрено иного порядка, 
кроме изложенного в статье 
31 КЗОТ РСФСР, то есть с 
предупреждением админи
страции за месяц вперед. До 
истечения этого срока 
увольнение возможно только 
по взаимному согласию ра
ботника и администрации.

Дом, в котором я живу, 
предназначен на слом, мне 
предоставляют благоустроен
ную квартиру. А  как быть с 
гаражом? Где и за чей счет 
я могу построить его?
- г. Томск.

А. ПОЛЯКОВ.
—При сносе жилого дома и 

надворных построек, в том 
• числе и гаража, владельцу 
возмещается стоимость
сносимых строений. Соглас
но пункту 3 постановления 
Совета Министров СССР 
№ 651 от 16 августа 1966 го
да, дома и строения, подле
жащие сносу в связи с от
водом земельных участков 
для государственных и об
щественных надобностей, 
по желанию владельца 
могут быть перенесены и 
восстановлены на новом ме
сте за счет средств той ор
ганизации, для которой от
водится земельный участок. 
Возможность переноса до
мов и строений с учетом их 
технического состояния оп
ределяется в- каждом от
дельном случае исполкомом 
■районного, городского или 
поселкового Совета народ
ных депутатов.

ИЗ С Е Р И И
;

« Т О М С К И Е

М О Т И В Ы »

дом ОХОТНИКА.

НА ЭТЮДАХ.

Гравюры Вл. Марьина.

ТЕАТР ДРАМЫ 
Гастроли Государственного 

театра оперы  и балета им. 
М. Д жалиля.

23 июня. «Сотворение мира» 
— 19-ЭО.

23 ию ня, больш ая разнооб- 
разная програм м а М о сковского  
ц и р ка  — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ 
И С П О Р Т А

23 июня. Цветной широко
форматный художественный 
фильм «Опасная погоня» (две 
серии) — 20.

Е Ж И  Н О

Т и р а ж  

« С п о р т л о т о  »

Результаты 25-го тиража 
«Спортлото», состоявшегося 
19 июня: «6 из 49»: 2, 4, 7. 
К , 25, 46.

«5 tp  36»: 2, 7, 27, 28, 31.
• » »

Главное управление спор
тивных лотерей сообщает, 
что 26 июня состоится: ти
раж «Спортлото» с допол
нительным выигрышным

фондом, который составит 
451,700 рублей. Это средства,
затраченные на покупку би
летов теми рассеянными 
любителями игры, которые 
почему-либо не опустили 
их в ящики «Спортлото», 
Эти билеты не поступили в 
местные управления спор
тивных лотерей, а значит, 
не приняли участия в тира
жах.

В лотерее «6 из 49» будет 
разыграно дополнительно 
117.800 рублей, в лотерее 
«5 из 36» — 333.900 рублей.

(ТАСС).

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

23 Р1ЮНЯ. «Лесная песня. Мав- 
ка»  — 9. 11, 13. 15. 17. Тор
жественный сеанс, посвящен- 
ный Дню советской молодежи. 
Фильм «На чуж о м  празднике» 
— 19. Кинопанорама «Июль-82». 
В заключение — фильм «На 
чуж ом  празднике» — 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
23 ию ня. «Год Д ракона» — 

8-40, Ю-20. 12. 13-40. 15-20. 17. 
18-40, 20-20, 22. «Баламут» 
8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20. 17, 
18-40. 20-20. 22. Зал к и н о х р о 
н и ки . «По ком сом ольском у 
календарю», «К орчаги  к  цы»»
«Первое лето, первая зима» — 
9. 10-05, 11-10. 12-15. 13-20.
«П ровинциальны й роман» — 
18-40.

«ОКТЯБРЬ»
23 нюня. «П риклю чения Ну- 

ки»  —  10-30. «Свадьба в М али
н овке»— 9, * 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Празд
н и ки  детства».— 8-40. 12-10, 14, 
16. 17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 июня. «С лиш ком ю ная 

для любви» (две серии) — 9, 
М -40. 14-20. 17, 19-40. «Впер
вые зам уж е м »— 9. 12-40, 14-30, 
16-20. 20. 21-40. «О тставкой к о 
зы  барабанщ ик» — 18-10. «Не 
будь этой девчонки» — 10-40.

«ПИОНЕР»
23 июня. «Белый пароход» — 

9. Мультфильм «Двенадцать ме
сяцев» — 11. f3 , 15, 17. «Вот 
такая  м узы ка »  — 19, 21.

В НАЧАЛЕ июня на 
А синобском лесопро
мышленном комбинате 

сгорела сортировочная «пло
щадка восьмирамного nexri 
размером сто на двадцать 
метров. Еще одна дань все
пожирающему огню, еще 
одно печальное свидетель
ство безответственности и 
халатности руководителей 
предприятия. Дело в том. 
что на Асиновском Л ПК 
пожары как бы стали вхо
дить в привычку. Только в 
прошлом году на производ
ственных и культурно-бы
товых объектах комбината 
восемь раз бушевало пламя. 
Общий размер ущерба от 
уничтожения государствен
ного и личного имущества 
превысил сто тысяч рублей.

Из-за неосторожного обра
щения с огнем были по
вреждены бытовые помеще
ния нижнего склада и вось
мирамного цеха, из-за дет
ской шалости сгорело зда
ние Дома культуры, в ре
зультате нарушения правил 
эксплуатации электрообору
дования уничтожены четыре 
жилых дома и на два меся
ца выведен из строя двух- 
рамный лесопильный цех. 
Как показывают результаты

расследований, вовсе не сти
хию нужно обвинять в этих 

• потерях.
На комб1шате постоянно 

нарушаются нормы и прави
ла хранения круглого леса и 
пиломатериалов, отходов 
производства. Противопо
жарная работа ведется на 
крайне низком уровне.

в прошлом году на комби
нате было восемь пожаров и 
загораний. Руководители 
этого большого предприятия 
должны благодарить судьбу, 
что их не было больше. В 
самом деле, в 1980 году го
сударственный пожарный 
надзор дал предписание 
устранить недостатки в ор-

НЬ НЕ ШУТИТ ■  ш »

в течение десятилетий на 
ЛПК не решается вопрос 
улучшения противопожарно
го водоснабжения.

А вот что представляет 
собой пожарная часть ЛПК. 
На ее вооружении пять по
жарных автомрбилей, но... 
два из них списаны, а ос
тальные маломощны, часто 
неисправны. С 1961 года 
производственные фонды 
комбината увеличились в 
4,3 раза, однако числен
ность пожарной охраны с 
тех пор ни разу не пере-’  
сматривалась.

Стоит ли удивляться, что

ганизации противопожарных 
профилактических меропри
ятий. Но из 160 пунктов это
го предписания выполнено 
всего семьдесят. В настоя
щее время повторяется та 
же картина. Из 70 пунктов 
предписания, данного в 1981 
году, не выполнено 45.

Разумеется, для наведения 
порядка на комбинате тре
буются и средства, и люди. 
Но ведь затраты на проти
вопожарные мероприятия 
обычно в десятки и ' сотни 
раз меньше, чем ущерб от 
возможных пожаров.

В середине февраля этого 
года на Томском заводе дре

весностружечных плит
произошло загорание^ в по
мещении форсуночной каме
ры, в результате чего вы
шли из строя питающие 
кабели и электродвигатели. 
Завод простоял семь дней. 
А  причины загорания на 
Томском заводе ДСП при
мерно те же самые, что и 
на Асиновском ЛПК. В мае 
органы Госпожнадзора вы
нуждены были закрыть за
вод — настолько велики 
здесь нарушения правил 
противопожарной безопасно
сти.

Работой по предотвраще
нию пожаров на деревообра
батывающих и дереводобы
вающих предприятиях нуж
но заниматься постоянно. 
Только тогда ока дарт эф
фект, К сожалению, это 
плохо понимают на Асинов
ском, Томском, , Тогурском 
лесопромышленных комби
натах, в Чулымском лес
промхозе. Беспечность не
редко берет свое. Совсем не
давно сгорел хлебозавод ор- 
са Чулымского леспромхоза, 
огнем уничтожено большое 
количество муки.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 

УВД облисполкома.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
За позавчерашний день в Томске было 

33 вызова пожарной охраны. Вчера за пер
вую половину дня —  семнадцать. 50 заго
раний за неполные двое суток! Вот цена 
беспечности, проявляемой в соблюдении 
правил противопожарной безопасности, в 
шалости с огнем.

Установилась жаркая сухая погода. 
Огонь опасен всюду: в осыпанном тополи

ным пухом городе, в лесу, в поле, на лу
гах, Спички, сигареты, костер, работающий 
мотор —  все требует предельной осто
рожности и осмотрительности.

Томичи! Осторожность, соблюдение 
правил обращения с огнем —  главное тре
бование сегодняшнего дня! Противопоста
вим жаркой, опасной пожарами погоде 
дисциплинированность, ответственность в 
быту,, на работе, на отдыхе!

С порт

На тсхмпионате 
м и р а

л  о ф у т б о л у
МАДРИД, 21 июня. 

(ТАСС). Сборная Испании 
выиграла у команды Юго
славии в матче финального 
турнира чемпионата мира 
по футболу в испанском го
роде Валенсии — 2:1 (1:1).

В городе Овьедо австрий
ские футболисты одержали 
победу над алжирской сбор
ной со счетом 2:0.

В матче сборных Фрайцйй 
и Кувейта, который прохо
дил в городе Вальядолида 
зафиксирован счет 4:1 в 
пользу французских футбо
листов.

СРЕДА, 23 ию ня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Чемпио

нат мира по футболу. Сбор
ная СССР сборная Шотлан
дии. 10.30. Сборная Перу — 
сборная Польши. 2-й таим. 
11 20. Новости.

С 11.25 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 1-4.35. «Мир

городские пахарн->. 
тальный телефильм. 14.55. «Ин
тернационал». Музыкальная 
передача. 15.05. «Шахматная 
школа». 15.35. На VII Между
народном конгсурсе
П. И. Чайковского. 16.05. «От
зовитесь, горнисты!»

ТОМСК
16.50. Нопости.

МОСКВА
17.05. Чемпионат мира по 

футболу. Сборная Бельгии — 
сборная Венгрии. 18.40. «Се
годня в MHOPt».

ТОМСК
18.55. чкПродовольственная 

программа — дело каждого». 
На строительстве бройлерной 
птицефабрики.

МОСКВА
19.25. Чемпионат мира по 

футболу. Сборная СССР — 
сборная Шотландии. 21.00.
«Время». 21.35. На УД1 Между- 
иароттном конкурсе именм
П. ' И. Чайковского. 22.15. 
«Сего.лня п мипе».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

12.00. Художественный фильм 
для детей «.По*^ому, что я Ай- 
вар Лкдак>. 13.15. Программа 
мультфильмов. 13-40. «Англий
ский язык». 14.10. «Знаешь 
ли ты закон?» 14.40. «Доро
гой памяти .моей». Фильм- 
ко’щепт. 15.10. Новости.

С 15.20 до 10..30 — перерыв.
ТОМСК

16.30. «с  первых шагов». 
Яокг’мбнтальный фильм. 16.50. 
XVII фестиваль искусств «Се
верное ейяние». Концерт' Го
сударственного академического 
русского народного оркестра 
им. Н. Осипова с участием на- 
родпот'о артиста СССР, лауре
ата Государственных премий 
Б. Штоколова. 2-е отделение.
17.50. Новогтя

МОСКВА
18.15. Новости. 18.35. «Пре

ображенная земля». Научно-по
пулярный Фильм. 1R.45. Народ
ные мелодии. 19.00. «Cлvжv 
Советскомн Союзу!» 20.00. 
«Спокойной ночи. малыши!» 
20.1.'̂ . «Котэ Марджанишвили».
20.50. «Брест: годы и мгнове
ния». Доь:ументальный Фильм. 
21.00. «Время». 21.35. «О 
друзьях-товарищах». Художест
венный телефильм. 1-я серия. 
22. 45. Спорт за неделю.

23 июня ПО области по за-' 
падным районам — кратко
временный дождь, гроза. 
Ветер юго-восточный, 5— 
10 метров в секунду. Темпе
ратура — 30—35, по запад
ным районам — 22—27 гра
дусов тепла.

В Томске — без осадков, 
ветер юго-восточный, 5— 
10 метров в секунду. Тем
пература — 31—33 градуса. 

24—25' июня. По области
— переменная облачность, 
местами кратковременный 
дождь, гроза. Ветер ■ за
падный, 7—12 метров в се
кунду. Температура: ночью
— 10—15 градусов, днем — 
22—27. По восточным райо
нам: ночью — 19—24, днем
— 29—34 градуса тепла..

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

«СИБИРЯК»
23 июня. «Остаюсь с вами»

— 9-20. «Нет повести печаль
нее...» — 11. 12-40, 14-20. 16.
18, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

23 нюня. М ул ьтсб орн и к № 90
— 11, 13. «Все звезды» — 17,
19, 21. .

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

23 июня. «Все звезды » — 
17-10. «А м нистия» — 19, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
23 июня. «Н еисправимая 

ф антазерка» — 10-30. «Ново
бранцы  и д ут  на войну» — 12,
14. 16. 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
23 июня. «Ж енщ ина в белом .

(две серин) . —. 18, 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

23 июня. «Эхо далеких, сне
гов» — 17, 19. 21.

Вниманию руководителей 
предприятий, председателей 
профсоюзных комитетов!

Радиоателье № 4 произво
дит ремонт по безналичному 
расчету: радиоприемников,
магнитофонов, усилителей, 
абонентских трехпрограмм
ных громкоговорителей, 
электромузыкальных инст
рументов типа «Юность-75:>.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Тихий, 20, телефоны. 2-36-89,
2- 42-60.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает в 
производственный жилищ
но-ремонтный трест Киров
ского района газоэлектро- 
сварщиков, электриков, шту- 
катуров-маляров, плотников, 
жестянщиков, печников, 
разнорабочих.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству, или ул. 
Дзержинского, 42, тел. 
4-37-55, ПЖРТ Кировского 
района.

Томская морская школа 
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей транспорт
ных средств категории «Ва.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Бердская, 21, телефоны
3- 81-89, 3-84-40.

Дворец зрелищ и спорта 28—29
июня

28—29 
июня

Сольные концерты народного артиста РСФСР 
и Тат. АССР, лауреата Государственной премии СССР

Рената ИБРАГИМОВА
в сопровождении эстрадного оркестра.

В концерте принимает участие балетная труппа. 
Начало — в 18 и 21 час.
Принимаются коллективные заявки и6 телефонам 

4-47-77, 4-81-35.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ УЧРЕЖДЕНИЙ, 
ОРГАНИЗАЦИЙ И НАСЕЛЕНИЯ!

В связи, с переходом на автоматизированный способ 
сортировки корреспонденции с 1 января 1983 года вво
дится порядок, при котором отправка через сеть наруж
ных почтовых ящиков подлежат письма в конвертах 
114X162 мм и почтовые карточки размером 105X148 мм.

Письма в стандартных конвертах формата 162X229 мы 
и 229X324 мм подлежат отправке только через специаль
ные почтовые ящики, установленные на почтамте, в уз
лах и отделениях связи, а при необходимости — через 
операционные кассы.

Все почтовые карточки и письма в конвертах других 
размеров приниматься для пересылки по почте не будут, 
а опущенные в почтовые ящики будут возвращаться от
правителям.

Почтамт,

Техническое училище № 14 г. Томска объявляет прием 
учащихся на 1982/83 учебный год.

Девушки, окончившие 10 классов, принимаются на 
следующие специальности: кондитер, конфетчик, аппа
ратчик пастеризации и охлаждения молока, лаборант мо
лочного производства, контролер ОТК предприятий пи
щевой промышленности, мастер-маслодел.

Срок обучения — 1 год (кондитер и мастер-маслодел 
— 2 года). Стипендия — от 30 до 60 рублей в месяц.

Девушки с образованием 8 классов обучаются 3 года, 
получают среднее образование и специальности: пекарь, 
тестовод, кондитер, конфетчик, аппаратчик пастериза
ции и охлаждения молока.

Учащиеся находятся на государственном обеспечении.
Желающие учиться представляют следующие доку

менты: заявление, документ об образовании, справку с 
места жительства, медсправку (форма № 286), шесть 
фотокарточек (размером 3X4 см).

Зачисление проводится без экзаменов.
Начало занятий — 1 сентября.
Время обучения засчитывается в трудовой стаж.
Адрес училища: 634050, г. Томск, ул. Р. Люксембург, 

18, теп. 2-42-17, 2-61-83.

Городское бюро по трудо
устройству населения при
глашает в Томский облкни-
готорг на постоянную рабо
ту старшего кладовщика, 
кладовщика, комплектовщи
ков, грузчиков.

Оплата ' труда — повре
менно-премиальная.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству, или по те
лефону 2-61-43.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского 
территориального управле
ния строительства проводят 
набор на курсы каменщи
ков, штукатуров, формов
щиков, монтажников, маши
нистов мостовых кранов, во
дителей категории «С».

Срок обучения — 3—5 ме
сяцев. Стипендия — 70—86 
рублей в месяц.

Принимаются MyHiHHKbl, 
отслужившие в ряд.т:с Со
ветской Армии, женщины 
не моложе 18 лет.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. в бюро по тру
доустройству, или пер. 
Фруктовый, 28-а, тел. 4-01-47. 
Проезд автобусом, троллей
бусом № 2, трамваем №№ 
1, 3 до остановки «Ул. Кула
гина».

Издательству Томского 
университета срочно требу
ются корректоры и счето
вод-кассир.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 36, в издательство 
ТГУ, к директору, тел. 
3-25-39.

Издательству «Красное 
Знамя.» срочно требуется 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в издательст
во «Красное знамя», тел.
3- 17-76, 3-43-90.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(32 кв. м) в г. Березники 
Пермской обл. на равноцен- 
нз'ю в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел.
4- 53-67.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Норильска на рав
ноценную или двухкомнат
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-37-27 (после 17 часов).

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом объедине
ния «Союзтомекмелиорация»
проводят набор на курсы 
машинистов бульдозеров и 
экскаваторов, водителей ка
тегории «С». Прини.маются 
лица, отслужившие в армии.

Срок обучения — 3—5 ме
сяцев.

За время обучения вы
плачивается стипендия в 
размере 70—76 рублей в ме
сяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству; или ст. Пред- 
теченс1С, ул. Мелиоративная, 
1, в учебный комбинат.

Проезд автобусами №№ 7, 
119 до остановки «Предте- 
ченск».

Ректорат, партком, кол
лектив кафедр обществен
ных наук Томского госуни- 
верситета выражают глубо
кое соболезнование доцен
ту кафедры истории КПСС 
Л. Д. Ефанову в связи с 
кончиной матери

ЕФАНОВОИ 
А н н ы  К ирилловны .

Коллектив Ленинского 
райфннотдела выражает 
глубокое соболезнование 
главному бухгалтеру Е. Г. 
Диденко по поводу смерти 
мужа

ДИДЕНКО 
Ивана Я ковлевича,

Ад.министрация, партий
ная, профсоюзная оргаии- 
.зации РЭУ «Томскэнерго» 
вырая'ают глубокое собо
лезнование заместителю на
чальника отдела 1сапиталь- 
ного строительства П. И. 
Комарову п о .поводу смерти 
матери

КОМАРОВОЙ 
М арии Андреевны .
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